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Мост от интеллекта до капитализации
   НАУКА

Виктория ГОЛОВКО 
golovko@molotro.ru

Уже до конца года в Роспа-
тенте планируют создать 
аутсорсинговый центр 
по экспертизе заявок, ка-
сающихся программного 
обеспечения, на базе Юж-
ного федерального уни-
верситета (ЮФУ). Инфор-
мация об этом прозвучала 
во время круглого стола, 
организованного в минув-
шую пятницу в таганрог-
ском кампусе ЮФУ и посвя-
щенного охране и коммер-
циализации IТ-решений.

В разговоре поучаствовали первый зам-
председателя Совета Федерации РФ Анд-
рей Яцкин, ректор ЮФУ Инна Шевченко, 
руководитель Федеральной службы по ин-
теллектуальной собственности (Роспатен-
та) Юрий Зубов, специалисты Роспатента 
и Федерального института промышленной 
собственности (ФИПС), другие эксперты 
и представители IT-сообщества.

 
В хорошем темпе

Собственно, ключевой нитью, про-
тянувшейся через весь этот достаточно 
предметный разговор, стала презентация 
лучших сегодняшних практик, помога-
ющих перекинуть мостик от ноу-хау и 
наработок в области отечественного соф-
та до их непосредственного внедрения в 
жизнь и коммерциализации, а также до 
обеспечения этой интеллектуальной соб-
ственности полноценной защиты.

Предваряя обсуждение, Андрей 
Яцкин напомнил, что при пред-
седателе Совфеда РФ Валентине 
Матвиенко функционирует Совет 
по вопросам интеллектуальной соб-
ственности.

– И этот совет регулярно прово-
дит выездные заседания, на которых 
принимаются решения, значимые 
для всей отрасли. Последнее из них 
прошло в Мордовии, – отметил Анд-
рей Яцкин.

Речь зашла и о поддержке IT-ниши 
в целом – о трехпроцентном нало-
ге на прибыль для IT-индустрии, 
льготной ипотеке для айтишников, 
введенном моратории на проведение 
выездных налоговых проверок.

А Юрий Зубов, общаясь с журна-
листами, анонсировал более тесное 
сотрудничество ведомства, которое 

   ТУРИЗМ

Ирина ВАРЛАМОВА 
varlamova@molotro.ru

Вместо заграничных поездок 
и морских курортов россияне 
стали чаще выбирать отдых 
внутри своего или соседне-
го региона. Какие направле-
ния востребованы у туристов 
в Ростовской области?

Трое в лодке,  
не считая приманки

Летом большинство ту-
ристов выбирает морской 
отдых. Отпускники едут 
в Турцию, Абхазию, ОАЭ, 
Египет, Таиланд и другие 
страны, которые открыты 
для россиян. Огромной по-
пулярностью пользуются 
отечественные курорты. В 
этом году, по оценке анали-
тиков программы лояльно-
сти одного из банков, самым 
востребованным городом 

при покупке авиа- и железнодорожных 
билетов стал Сочи, а Адлер занял пер-
вое место по бронированию отелей. 
Вместе с тем замечена такая закономер-
ность: в последнее время туристы стали 
чаще выбирать отдых недалеко от дома. 
Одна из причин кроется в транспорт-
ной логистике: на юге страны закрыто 
авиасообщение. Судя по традиционным 
опросам накануне высокого туристи-
ческого сезона, больше трети (34–36%) 
россиян собираются провести свой от-
пуск дома или на даче.

А многие наши соотечественники пла-
нируют отправиться на рыбалку или в 
поход. Уже сейчас спрос на товары для 
разных видов походов вырос в несколько 
раз. По данным наиболее популярного 
в РФ сервиса электронных платежей, 
с 1 марта по 15 мая 2022 года по сравне-
нию с аналогичным периодом прошлого 
года в интернет-магазинах, предлагаю-
щих товары для охоты и рыбалки, по-
купателей стало больше на 115%, а ко-
личество покупок увеличилось на 175%.

Торговая онлайн-площадка зафик-
сировала, что с 1 по 15 мая 2022 года 
количество заказов туристической 

мебели увеличилось на 1278%, 
походных рюкзаков и сумок – на 
1000%, рыболовных приманок и 
прикормки – на 907%, рыболовных 
аксессуаров – на 690%, спальных 
мешков и палаток – на 639%, водно-
го транспорта – на 567%. Средний 
чек варьируется от 2200 до 6400 
рублей.

Туристы также активно запа-
саются автономным освещением: 
горелками, кемпинговыми лампа-
ми, туристическими фонарями. В 
ходу посуда и термосы, эхолоты и 
камеры для рыбалки.

Эксперты связывают такую ди-
намику продаж с растущей попу-
лярностью внутреннего туризма 
на фоне ограничений поездок за 
границу, а также с началом откры-
тия сезона рыбной ловли. Кстати, в 
тренде сейчас товары именно для 
активного отдыха, а вот неизмен-
ные спутники пляжного туриста 
– солнцезащитные очки и средства 
для загара – не в таком фаворе, как 
раньше. Менее ярко выражен и 
спрос на чемоданы.

В поход как в космос
Любителей рыбной ловли в 

России с каждым годом стано-
вится все больше, однако одно-
временно развиваются и другие 
направления активного туризма, 
например турпоходы. С одной 
стороны, это хорошо забытое 
старое, но по сравнению с совет-
ским временем многое измени-
лось в корне.

В Ростовской области попу-
лярностью пользуются экскур-
сии, пешеходный туризм, горные 
восхождения, сплавы. Пешеход-
ный туризм и восхождения – это 
в основном соседние регионы 
(Крым и Северный Кавказ), вод-
ный туризм – это река Дон и ее 
притоки.

Организатор ростовского клу-
ба активных путешествий Ян 
Албул считает, что современный 
активный отдых на природе ра-
зительно отличается от походов 
в советское время.
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ЛЮДИ  
НОМЕРА
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Гузелия Имаева, гендиректор  
аналитического центра НАФИ

67% представителей малого 
и среднего бизнеса в данный 
момент нуждаются в поддерж-
ке со стороны государства
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Геннадий Игнатченко, владелец 
козьей фермы в Орловском районе

Сейчас в Европе твердые  
и полутвердые сыры  
из цельного козьего молока 
потребляют охотнее всего
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Светлана Мананкина, председатель 
комитета по образованию ЗС РО

Нужно закрепить на област-
ном уровне минимум обес-
печенности жителей образо-
вательной инфраструктурой

№35 (26477 со дня первого выпуска)

ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ

на 2-е полугодие 2022  года

20 %
СКИДКА – ветеранам и участникам ВОВ, инвалидам,
подробности по бесплатному номеру 8 800 500 95 53

П2774
подписной индекс

704,58
стоимость подписки  

на печатную версию газеты 
на 6 месяцев, руб.

300
стоимость подписки  

на электронную версию газеты (PDF)  
на 6 месяцев, руб.

ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

podpiska.molotro.ru

ПОДПИСКУ МОЖНО ОФОРМИТЬ В ЛЮБОМ ОТДЕЛЕНИИ СВЯЗИ ИЛИ В РЕДАКЦИИ

подпиСКа

Нам 105 лет!

Отдых на короткой Отдых на короткой 
дистанциидистанции
Отдых на короткой Отдых на короткой 
дистанциидистанции
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Цифры в скобках  
обозначают страницы,  
на которых опубликован 
материал

ГЕОГРАФИЯ НОМЕРА

область
Сальск (3)
Азов (6)
Волгодонск (6)
Шахты (6)
Новочеркасск (7)
Константиновский район (3)
Орловский район (4)

мир
Германия (3)
Италия (4)
Украина (5)
Швеция (6)

страна
Москва (3)
Республика Крым (3)
Липецк (6)
Санкт-Петербург (6)

ЧертковоЧертково

ЦелинаЦелина

Усть-ДонецкийУсть-Донецкий

СоветскаяСоветская

РемонтноеРемонтное

ПРОЛЕТАРСКПРОЛЕТАРСК

ОрловскийОрловский

ЧалтырьЧалтырь

МИЛЛЕРОВОМИЛЛЕРОВО

Матвеев  Матвеев  
КурганКурган

Большая  Большая  
МартыМартыновкановка

КашарыКашары

ГлубокийГлубокий

ЗимовникиЗимовники ЗаветноеЗаветное

ДубовскоеДубовское
РомановскаяРомановская

ВеселыйВеселый

КазанскаяКазанская

БагаевскаяБагаевская

АЗОВАЗОВ

ШАХТЫШАХТЫ

БАТАЙСКБАТАЙСК

ВешенскаяВешенская

БоковскаяБоковская

МилютинскаяМилютинская

ТарасовскийТарасовский

ОбливскаяОбливская

МОРОЗОВСКМОРОЗОВСК

ТацинскаяТацинская
БЕЛАЯ КАЛИТВАБЕЛАЯ КАЛИТВА

СЕМИКАРАКОРСКСЕМИКАРАКОРСК
ЦИМЛЯНСКЦИМЛЯНСККОНСТАНТИНОВСККОНСТАНТИНОВСК

НОВОЧЕРКАССКНОВОЧЕРКАССК

РОСТОВ-НА-ДОНУРОСТОВ-НА-ДОНУ
ТАГАНРОГТАГАНРОГ

ГУКОВОГУКОВО
ЗВЕРЕВОЗВЕРЕВО

НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК

КРАСНЫЙ КРАСНЫЙ 
СУЛИНСУЛИН

КаменоломниКаменоломни
Родионово-Родионово-

НесветайскаяНесветайская

ДОНЕЦКДОНЕЦК

ПокровскоеПокровское

КуйбышевоКуйбышево

КагальницкаяКагальницкая ЗЕРНОГРАДЗЕРНОГРАД

ЕгорлыкскаяЕгорлыкская

ПесчанокопскоеПесчанокопское

САЛЬСКСАЛЬСК

ВОЛГОДОНСКВОЛГОДОНСК

КАМЕНСК- КАМЕНСК- 
ШАХТИНШАХТИНСКИЙСКИЙ

АКСАЙАКСАЙ

он возглавляет, с ЮФУ. Одно 
из направлений: в Роспатенте 
намерены до конца года создать 
на базе ЮФУ аутсорсинговый 
экспертный центр, специали-
зацией которого стала бы как 
раз экспертиза заявок в области 
информационных технологий. В 
целом же, как отмечают в Роспа-
тенте, привлечение отраслевых 
специалистов из учреждений 
РАН, а также из ведущих рос-
сийских вузов и НИИ для про-
ведения предварительных ин-
формационного поиска и оценки 
патентоспособности по заявкам 
на изобретения – хороший шаг по 
совершенствованию патентной 
охраны в России.
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Александр Ищенко, 
председатель  
Заксобрания  

Ростовской области

За первые  За первые  
три месяца  три месяца  
этого года  этого года  

отмечен  отмечен  
промышленный  промышленный  

рост на 8,5%рост на 8,5%



новости

с Ириной
Варламовой

  ПОЗДРАВЛЕНИЕ

24 мая – День славянской письменности и культуры. Земляков  
с праздником поздравляют губернатор Ростовской области  
Василий Голубев и председатель Законодательного Собрания  
региона Александр Ищенко.

«На протяжении многих веков письменное слово передает из поколе-
ния в поколение идеи добра, справедливости, общечеловеческих цен-
ностей. Богатая и самобытная славянская культура – сокровищница ли-
тературного творчества, яркого духовного наследия.
День, посвященный русскому языку, служит укреплению дружбы и вза-
имопонимания между людьми разных национальностей. Это очень 
важно и актуально для многонационального Дона. Желаем вам здоро-
вья, благополучия, новых свершений!» – говорится в поздравлении.
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СОБЫТИЯ

Подушка  
безопасности  
при турбулентности

Лазейку устранили
На этом же заседании 

приняли поправки в закон 
«О квотировании рабочих 
мест для инвалидов в Рос-
товской области», кото-
рые позволят эффективнее 
защищать права инвали-
дов при трудоустройстве. 
Во-первых, теперь квота 
для приема на работу ин-
валида будет считаться 
выполненной работодате-
лем, только если с чело-
веком заключили трудо-
вое соглашение. Прежде 
работодателю достаточно 
было предусмотреть квоту 
и предложить инвалиду 
рабочее место, а дальней-
шее развитие событий – то 
есть трудоустроился чело-
век или нет – значения не 
имело. Во-вторых, квота 
на трудоустройство будет 
распространяться и на ин-
дивидуальных предприни-
мателей, а также на филиа-
лы компаний, даже если их 
головной офис находится в 
другом регионе. Наконец, 
суть еще одной коррективы 
в том, что изменены вопро-
сы отнесения рабочих мест 
к категории вредных или 
опасных, куда нельзя тру-
доустраивать инвалидов в 
счет квоты.

– В законодательстве 
существовала такая кон-
струкция правовых норм, 
которая позволяла некото-
рым работодателям при-
глашать на работу инва-
лида и, если ему что-то не 
понравилось, не заключать 
трудовой договор, однако 
отчитываться, что требо-
вания закона выполнены. 
Теперь эта лазейка будет 
закрыта, – объяснил Алек-
сандр Ищенко.

Путь от голубой мечты 
до реальности

О темпах программы до-
газификации депутатов 
проинформировал руково-
дитель фракции «Единая 
Россия» в донском парла-
менте, гендиректор ПАО 
«Газпром газораспределе-
ние Ростов-на-Дону» Вла-
димир Ревенко. Как он 
сообщил, сейчас уровень 
газификации в Ростовской 
области – свыше 88%. Га-
зифицировано 1154 насе-
ленных пункта, до 2025 года 
голубое топливо придет 
еще в 178. Что касается про-
граммы догазификации, в 
донском регионе намечено 
подвести газ к 19 тысячам 
домовладений. К сегод-
няшнему дню условия для 
подключения уже созданы 
для 4652 абонентов.

– Мы ведем и проекти-
рование, и строительство 
распределительных газо-
проводов, активно подклю-
чаем людей. К нам уже 
обратились 18 370 абонен-
тов. К сожалению, не все 
заявки могут быть приняты, 
главные причины их от-
клонения – несоответствие 
критериям догазификации 
и некорректные данные, – 
проинформировал Влади-
мир Ревенко.

Александр Ищенко при-
звал депутатов активнее 
включиться в работу по 
разъяснению жителям усло-
вий и порядка подключения 
домовладений к газораспре-
делительным сетям.

   ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО

Виктория ГОЛОВКО 
golovko@molotro.ru

Профицитный бюджет  
региона стал заделом  
для развития нашей обла-
сти в сегодняшних реали-
ях, когда на Россию идет 
небывалое санкционное 
давление. Этот тезис про-
звучал на прошлой неделе, 
во время 42-го (внеочеред-
ного) заседания донского 
парламента, где рассмот-
рели проект регионально-
го закона «Об отчете об ис-
полнении областного бюд-
жета за 2021 год».

Удержать  
взятую планку

К а к  кон с т а т и р ов а л а 
замгубернатора – министр 
финансов региона Лилия 
Федотова, доходы област-
ного бюджета в 2021 году 
составили 249 млрд руб-
лей, расходы – 243 млрд. В 
результате появился доста-
точно солидный профицит 
в размере 6 млрд рублей.

– По сравнению с 2020 
годом доходы увеличились 
на 16,4%, расходы – на 
10,6%, – проинформирова-
ла министр.

Если продолжать сопо-
ставления, то наиболее 
весомо по сравнению с 
аналогичными расходами 
годом ранее в 2021-м уве-
личились траты на ЖКХ 
– почти на 38%. Расходы 
на финансирование отрас-
лей соцсферы выросли на 
13,5 млрд рублей (на 8%) 
и составили 166,9 млрд 
рублей. Эта сумма состав-
ляет 68,7% всех расходов 
региональной казны, так 
что бюджет продолжает 
оставаться социально ори-
ентированным. На нужды 
образовательной отрасли в 
нашем регионе направили 
53 млрд рублей, на здра-
воохранение – 54 млрд. 
Однако при этом увели-
чился и бюджет развития: 
по сравнению с 2020-м он 
вырос на 5,6 млрд, достиг-
нув 54 млрд рублей.

– Прошлый год мы за-
кончили с очень хороши-
ми показателями. У нас 
впервые был внушитель-
ный профицит бюджета, 
именно благодаря этому 
и удалось создать подуш-
ку безопасности, которая 
позволила нам в ситуации 
внешнего санкционного 
давления, при турбулент-
ности, поддержать бюд-
жетную сферу и донских 
производителей, – под-
черкнул председатель За-
конодательного Собрания 
Ростовской области Алек-
сандр Ищенко.

Однако спикер акцен-
тировал и то, что взятую 
планку, масштабы бюджета 
развития необходимо удер-
живать и в дальнейшем.

– Для этого нужны до-
полнительные бюджетные 
доходы, и они есть. За пер-
вые три месяца этого года 
отмечен промышленный 
рост на 8,5%, рост произ-
водства в сельском хозяй-
стве – 15%, в строительной 
отрасли – больше 74%. Все 
это – логическое продол-
жение прошлого года, – от-
метил Александр Ищенко.

Ветер, не гони
В Азовском районе из-за повы-

шения уровня воды подтопило 
11 хуторов.

Причина «большой воды» – в 
нагонных явлениях, вызванных 
юго-западным ветром с порывами 
до 20–25 м/с. Сейчас уровень воды 
снижается, по данным синоптиков, 
ветер в ближайшее время стих-
нет. Однако если потребуется, на 
помощь людям придут более 100 
специалистов служб экстренного 
реагирования.

– Областные спасатели готовы 
приступить к откачиванию воды 
по заявкам местных жителей. При 
необходимости жителям будет 
оказана помощь, – подчеркнул за-
меститель губернатора Ростовской 
области Вадим Артемов.

Тем временем в Ростове-на-До-
ну вновь открыли для автомоби-
лей понтонный мост на Зеленый 
остров. Переправа была закрыта 
из-за того, что поднялся уровень 
воды в Дону.

Развязка готова
В Ростовской области откры-

то движение на транспортной 
развязке дороги М-4 «Дон» на 
1077-м км.

Путепровод возведен по проекту 
строительства первого и второго 
этапов обхода Ростовской агломе-
рации (обход Аксая).

– Теперь здесь пересечения в 
одном уровне, соответственно, 
нет светофора. Это повысит не 
только безопасность дорожного 
движения, но и пропускную спо-
собность М-4 в данном районе. 
Двухполосный путепровод готов 
на 95%, остались лишь вспомога-
тельные работы. Окончательно 
он будет сдан в середине 2022 
года, – уточнили в пресс-службе 
ГСК «Дон».

Напомним, данный объект вой-
дет в состав Ростовского транс-
портного кольца.

Сирень напомнит  
о победе

Ростовская школа № 92 с уг-
лубленным изучением матема-
тики присоединилась к между-
народной акции «Сад памяти».

Организатор – учитель исто-
рии Наталья Звягинцева, и под ее 
руководством лучшие ученики 
школы (победитель международ-
ной олимпиады по английскому 
языку Татьяна Тариева, победитель 
олимпиады по математике МФТИ 
Никита Пастухов, победитель 
школьного этапа олимпиады по 
математике Артем Робанов и дру-
гие старшеклассники) высадили 
кусты сирени.

Напомним, всероссийское добро-
вольческое движение «Волонтеры 
Победы» и Фонд памяти полковод-
цев Победы в 2020 году предложи-
ли высадить по всей стране 27 мил-
лионов деревьев в память о каждом 
из 27 миллионов погибших в годы 
Великой Отечественной войны.

Комариный звон
В Таганроге комаров уничто-

жат ларвицидами.
Об этом «АиФ-Ростов» сообщил 

заместитель главы городской адми-
нистрации Алексей Махов. Всего 
обработают территорию общей 
площадью почти 45 га.

Ларвицидная обработка – это 
новый способ борьбы с насекомы-
ми, и при его помощи вредителей 
можно уничтожить еще на стадии 
личинки.

Причина большого скопления 
комаров-звонцов в Таганроге – 
большая влажность и концентра-
ция мелководных водоемов во-
круг города. Проявляются они не 
каждый год. Чтобы более глубоко 
исследовать причину массирован-
ной атаки комаров на Таганрог и 
разработать рекомендации для 
снижения численности их попу-
ляции, сити-менеджер морского 
города-курорта Михаил Солони-
цин обратился в Азово-Черномор-
ский филиал ФГБНУ «ВНИРО» 
(АзНИИРХ).

С ее помощью можно бесплатно 
проверить свой научный замы-
сел, свое техническое решение до 
подачи документов в ведомство. 
Попасть на платформу можно с 
баннера на сайте Роспатента.

Как «упаковать» ноу-хау 
С докладом о возможностях 

капитализации плодов интеллек-
туального труда выступил Иль-
дар Шайхутдинов, гендиректор 
Института финансового развития 
бизнеса. Эксперты рассказали и 
об особенностях патентования IT-
решений, системах регистрации 
программного обеспечения и мно-
гом другом. А Инна Шевченко в 
свою очередь отметила, что около 
75% специалистов, вовлеченных 
в исследования и разработки в 
IT-сфере донского региона, – вы-
пускники ЮФУ.

– В целом же опыт и ресурсы 
позволяют нам рассчитывать на 
роль лидера среди российских 
вузов по реализации пилотных 
проектов, направленных на сис-
темную работу с результатами 
интеллектуальной деятельности, 
– заявила ректор.

По итогам круглого стола Рос-
патент и ЮФУ договорились о 
подписании дорожной карты со-
трудничества.
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К слову, создать аналогичный 

центр в ведомстве намерены и с 
вузом соседнего региона – Волго-
градским государственным мед-
университетом. Одновременно, как 
отметил Юрий Зубов, в последние 
пять лет увеличивается количество 
заявок, касающихся программного 
обеспечения. В 2021 году их было 
подано 25 739 – на 21,1% больше, 
чем в 2020-м, и это достижение 
стало рекордным.

– А за первые четыре месяца 
текущего года Роспатент зафикси-
ровал рост количества заявок на 
патенты программ для электрон-
ных вычислительных машин уже 
более чем на 22% по отношению к 
аналогичному периоду прошлого 
года, – сообщил Юрий Зубов.

Достать патенты из чуланов
Как проинформировал глава 

ведомства, на данный момент нет 
разрыва соглашений Роспатента 
ни с какими зарубежными орга-
низациями.

– Нет разрыва контрактов ни со 
Всемирной организацией интел-
лектуальной собственности, ни 
с одним из патентных ведомств, 
в том числе с европейским. Все 
функционирует в обычном форма-
те, – пояснил он.

Тем не менее события послед-
них месяцев требуют новых ша-
гов: например, в ответ на анти-
российские санкции Роспатент 
запустил специализированный 
Центр содействия опережающим 
технологиям. Цель: помочь тому, 
чтобы в ускоренном формате 
выводить на рынок высокотехно-
логичную продукцию – предпоч-
тительнее ту, которая является 
не просто аналогом или клоном 
санкционных товаров, а превос-
ходит их.

– Центр обеспечит комплексной 
правовой охраной опережающие 
отечественные разработки для 
их полноценного коммерческого 
успеха. Программа поддержки ос-
нована на нормах действующего 
законодательства и не нарушает 
права иных патентообладателей, 
в том числе иностранных, – ак-
центировал Юрий Зубов.

Еще одна из задач центра – 
находить уже существующие 
перспективные, но не внедрен-
ные российские разработки и их 
авторов, а затем вытаскивать эти 
дельные решения, выражаясь фи-
гурально, из чуланов, ящиков сто-
лов и помогать их претворению 
в жизнь. Речь зашла и о запуске 
в Роспатенте в тестовом режиме 
цифровой поисковой платформы. 

Мост от интеллекта до капитализации

Финальная точка 
в капитуляции

  ПОЛИТИКА

Виктория ГОЛОВКО 
golovko@molotro.ru

Центральным событием про-
водимой сейчас в Донбассе 
и на Украине спецоперации 

в последнюю неделю однозначно 
стала капитуляция многочислен-
ной группировки, заблокирован-
ной на мариупольском металлур-
гическом комбинате «Азовсталь».

Игра слов  
и подмена понятий

О  п о л н о м  о с в о б о ж д е н и и 
«Азовстали» официальный пред-
ставитель Минобороны России 
генерал-майор Игорь Конашенков 
сообщил вечером в минувшую пят-
ницу. Как напомнил Конашенков, 
группировку заперли на комбинате 
21 апреля. Теперь все подземные 
сооружения предприятия – под 
полным контролем российских 
военных. Как детализировал пред-
ставитель Минобороны РФ, с нача-
ла минувшей недели в общей слож-
ности в плен сдались 2439 нацистов 
«Азова» (запрещен на территории 
РФ) и военнослужащих вооружен-
ных сил Украины (ВСУ), заблоки-
рованных на «Азовстали». Финаль-
ную точку в мариупольской эпопее 
поставили в пятницу, 20 мая, когда 
из подземных помещений выбра-
лась и сложила оружие последняя 
группа боевиков – 531 человек. 
Также в Минобороны сообщили: 
так называемого командира «Азо-
ва» после сдачи в плен вывезли на 
бронированном спецавтомобиле 

из-за опасения расправы с ним ма-
риупольцев. Примечательно, что 
на Украине остались верны себе 
и не преминули вновь растоптать 
правду, пытаясь извернуться и пре-
поднести бесславное поражение 
своих нацбатовцев и военных как 
неведомую «эвакуацию» «наших 
героев».

Однако подмена понятий не 
удалась. Мариупольскую эпопею, 
называя вещи своими именами, 
обсуждают сейчас и зарубежные 
СМИ, эти публикации изучил 
корреспондент информагентства 
«ДОН 24». Любопытно, что некото-
рые издания описывают и то, какое 
впечатление взятие «Азовстали» 
произвело на Украине. Как со-
общает «ДОН 24», сдача в плен 
гарнизона, прятавшегося на этом 
заводе, – самого боеспособного 
подразделения украинских войск 
– «вызвала шок на Украине». Об 
этом рассказывается в статье в 
итальянской газете «Республика».

На момент подготовки этого 
номера к печати на «Азовстали» 
занимались разминированием.

«За двое суток работы россий-
скими инженерными подразде-
лениями уничтожено уже более 
100 взрывоопасных предметов», 
– сообщили на сайте Минобороны 
РФ 23 мая.

Там, где производятся наиболее 
тяжелые работы, российские во-
енные используют специализиро-
ванные бронированные машины 
разминирования.

Что же касается донского эха 
событий на Украине и в Донбассе, 
на прошлой неделе Ленинский рай-

онный суд Ростова-на-Дону аре-
стовал Дениса Мурыгу, которого 
подозревают в участии в незакон-
ном вооруженном формировании 
(ст. 208 ч. 2 УК РФ). Как сообщили 
в объединенной пресс-службе су-
дов Ростовской области, Мурыге 
избрана мера пресечения в виде 
заключения под стражу до 16 июля 
включительно. РИА «Новости», 
ссылаясь на свой источник, уточня-
ет, что Мурыга был заместителем 
командира одного из подразделе-
ний украинского националистиче-
ского батальона.

Полноправные россияне
Минувшая неделя на Дону озна-

меновалась и приятным торжест-
венным событием, которое напря-
мую относится к людям, жившим 
на Украине и в Донбассе. В Ростов-
ской области паспорта РФ вручили 
людям, приехавшим из ЛНР, ДНР 
и Украины. В частности, как рас-
сказали в пресс-службе ГУ МВД 
России по региону, полноправными 
гражданами нашей страны стали 
более 20 человек разного возраста. 
Одним из них, к слову, оказался 
17-летний юноша, признавшийся, 
что мечтает связать жизнь со служ-
бой в органах внутренних дел.

Также жители Дона продол-
жают всячески помогать вынуж-
денным переселенцам, живущим 
сейчас в донском регионе, в том 
числе организуя их досуг. Напри-
мер, игровое занятие для ребят из 
ЛНР и ДНР, находящихся в пун-
кте временного размещения, ор-
ганизовали активисты «Молодой 
Гвардии Единой России».
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   Ростовские активисты подготовили игровое занятие для ребят из ЛНР и ДНР, живущих сейчас в пункте 
временного размещения

  ПОЗДРАВЛЕНИЕ

26 мая – День российского предпринимательства. 
Предпринимателей Дона с праздником поздравляют 
губернатор Ростовской области Василий Голубев  
и председатель Законодательного Собрания региона 
Александр Ищенко.

«Предпринимательство – один из самых важных секторов 
экономики региона. В этой сфере работают более 170 тысяч 
предприятий и свыше полумиллиона жителей Дона. У дело-
вого сообщества появились новые возможности для развития. 
Убеждены, что вместе мы можем противостоять любым угро-
зам и адаптироваться к новым вызовам. Благодарим всех, кто 
сумел организовать собственное дело, кто отдает все силы 
и энергию для его развития!» – говорится в поздравлении.

   Сейчас уровень газификации в донском регионе – 
выше 88%, до 2025 года голубое топливо подведут 
еще к 178 населенным пунктам
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БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ



Кадетам дали порулить
Ключи от новых легковых автомобилей и сельхозтехники получили 
Сальский казачий кадетский профессиональный лицей, Азовский каза-
чий кадетский аграрно-технологический техникум, Тацинский казачий 
кадетский техникум, Белокалитвинский, Новочеркасский и Орловский 
казачьи кадетские корпуса. Четыре образовательных учреждения полу-
чили комбайны. Торжественная церемония прошла в городе Сальске.  
На техническое оснащение казачьих техникумов и корпусов губернато-
ром Ростовской области было выделено около 43,6 млн рублей.
– Важно, что выпускники казачьих профессиональных техникумов, при-
ходя на практику или на работу на сельхозпредприятия области, будут 
уверенно чувствовать себя, садясь за штурвал нового, современного 
комбайна. Знания и навыки они получат в стенах учебных кабинетов  
и лабораторий, – отметил заместитель губернатора Михаил Корнеев.

Полёт электрокара
В этом году в Ростовской области на трассе М-4 «Дон» появится восемь зарядных станций для 
электромобилей. Они будут располагаться в местах с развитой инфраструктурой, на расстоянии 
примерно 100 км друг от друга. Об этом сообщил первый заместитель министра промышлен-
ности и энергетики региона Вячеслав Тимченко.
На эти цели из федерального бюджета направят более 22 млн рублей. 
Средства будут предоставляться на возмещение части затрат юриди-
ческим лицам и индивидуальным предпринимателям, которые реали-
зуют инвестиционные проекты по строительству объектов зарядной 
инфраструктуры для быстрой зарядки электромобилей. После ввода  
в эксплуатацию объектов инвесторы смогут направить заявку на пре-
доставление субсидии в минпромэнерго области.
В настоящее время зарядные станции для электротранспорта  
имеются на территории Октябрьского района Ростовской области 
и в конгресс-отеле «АМАКС» в Ростове-на-Дону.
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Отдых на короткой дистанции
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– Сейчас походы стали более 
разнообразными, по пути можно 
полетать на парапланах, заняться 
серфингом. В советское время та-
кие путешествия были рассчитаны 
на спортивных молодых людей, в 
походы по большей части ходили 
студенты, а сегодня любители пе-
шеходного туризма – это люди от 
25 лет и старше. И выбор у россиян 
стал больше, можно выбрать поход 
различной категории сложности. 
Однако туризм и подорожал, – го-
ворит Ян Албул. – Не каждый мо-
жет позволить себе современную 
экипировку, которая очень измени-
лась с советских времен. В отличие 
от брезентовой палатки, занимав-
шей почти весь рюкзак, нынешняя, 
изготовленная по инновационным 
технологиям, может весить всего 
2,5 кг. Собственно, рюкзаки тоже 
стали очень разнообразными, это 
зависит от его назначения и тех-
нологичности.

– Теперешнее снаряжение – это 
просто космос. Сегодня с тем гру-
зом, с которым ходили наши роди-
тели или дедушки с бабушками, 
наверное, очень мало кто смог бы 
пройти нынешние маршруты, – 
считает ростовчанин Александр 
Сыпченко.

По профессии Александр юрист, 
а походы – его давнее хобби. По его 
словам, современная мембранная 
одежда – легкая и быстро сохнет, а 
обувь имеет несколько степеней за-
щиты. Правда, она и стоит недеше-
во: хорошие горные ботинки обой-
дутся в среднем в 25 тысяч рублей.

Вниз по спокойной реке
По словам Александра Сыпчен-

ко, донские туристы чаще всего 
едут на Кавказ, так как он близок, 
и ростовчанам туда проще всего 
попасть. В среднем для таких путе-
шествий нужна неделя отпуска, но 
сейчас есть спрос и предложение 
на короткие двухдневные поездки 
и даже однодневные туры. Для 
такого отдыха Ростовская область 
подходит отлично, и даже не надо 
специально брать отпуск.

– Многие туристы стали так пла-
нировать свои выходные или от-
гулы, чтобы выезжать на природу 
хотя бы раз в три месяца. Активный 
отдых становится для них стилем 
жизни. Нижний Дон – это спокойная 
река, и там есть замечательные места 
для коротких вылазок на природу, 
– рассказывает Ян Албул. – Можно 
организовать сплав на байдарках, 
причем не нужна специальная под-
готовка. Путешествия возможны 
с детьми от одного-двух лет и вос-
требованы людьми в возрасте. Это 
по-настоящему общедоступный 
отдых на природе с небольшой спор-
тивной нагрузкой. На Дону один из 
самых живописных маршрутов ле-
жит между городом Константинов-
ском и станицей Раздорской. Поми-
мо красивых видов там расположено 
и большое количество пляжей. В 
самой станице Раздорской есть тури-
стическо-информационный центр, 
который предлагает путешествен-
никам множество велосипедных 
и сплавных маршрутов. Мы тоже 
подсказываем, какие интересные ме-
ста можно посетить: например, Раз-
дорский этнографический музей, а в 

станице Пухляковской – комплексы 
«Затерянный мир» и «Казачий стан». 
Последний появился совсем недавно, 
и в нем предлагают большую про-
грамму: можно приготовить на печи 
блюда казачьей кухни, пострелять 
из лука, смолоть зерно в муку. В этом 
году наш клуб стал победителем 
президентского гранда при проведе-
нии акции «Донской рубеж». Мы ор-
ганизовали в Усть-Донецком районе 
патриотический тур, основная цель 

которого – познакомить участников 
с историей Великой Отечественной 
войны. В первый день проводим 
экскурсию по местам боевой славы, 
а на второй запланирован сплав по 
Дону от станицы Раздорской до 
Пухляковской.

«Цимлянское водохранилище 
мы называем морем»

В Ростовской области учиты-
вают и тот факт, что летом путь 
автотуристов проходит через 
донской регион. Специально для 
таких путешественников по трас-
се Котельниково – Зимовники – 
Сальск – Песчанокопское проло-
жен маршрут «По дороге на юг». 
Он проходит вблизи Волгодон-
ского района и винного кластера 
«Долина Дона». По пути можно 
заехать в хутор Старозолотовский 
и посетить музей под открытым 
небом «Тихий Дон». По дороге 
находится и крупнейшее в России 
Цимлянское водохранилище, ко-
торое местные жители называют 
морем. Здесь созданы условия и 
для пляжного отдыха, и для ры-
балки, и, что немаловажно, име-
ются турбазы и гостиницы.

– Мы стремимся к активному 
сотрудничеству со всеми региона-
ми-соседями, ведь, взаимодействуя 
друг с другом, мы можем предо-
ставить туристу гораздо больше 
информации о возможностях от-
дыха в дороге, увеличить лояль-
ность и повысить уровень сер-
виса, – отметила директор АНО 
«Агентство по туризму и дело-
вым коммуникациям Ростовской 
области» Татьяна Горяйнова.

Кеды или лодочки?

Трамвай для потомков

  ТЕНДЕНЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО, bondarenko@molotro.ru, фото: donland.ru

Накануне последнего звонка в Ростове-на-Дону на 46% выросли 
продажи классической школьной формы для девочек.

В прошлом и позапрошлом годах последние звонки и вы-
пускные проходили с серьезными ограничениями, а в некото-
рых регионах и вовсе отменили их торжественную часть.

– В этом году в связи со снятием ковидных ограничений 
россияне готовятся к празднику с размахом: так, в апреле 
продажи школьной формы для последнего звонка выросли на 
47% по сравнению с прошлым, – заявил руководитель одной 
из категорий интернет-сервиса Алексей Козловский.

В целом по стране классика среди будущих выпускниц 
стала востребованнее на 91% по сравнению с прошлым годом, 
констатируют эксперты. В дополнение к традиционному на-
ряду девочки часто выбирают белые фартуки и банты: весной 
этого года продажи передников увеличились на 63%, а укра-
шений для волос – на 44%.

Парни также нередко останавливают выбор на официаль-
ном праздничном костюме. Весной этого года продажи муж-
ской школьной формы в целом по стране выросли на 55%, а в 
Ростове-на-Дону – на 57%.

Многие школы разрешают ученикам не придерживаться 
строгого дресс-кода. Так, девочки нередко надевают блузки и 
юбки вместо традиционного школьного платья с передником. 
Весной этого года праздничный верх покупали в два раза ак-
тивнее по сравнению с прошлым, а низ – на 60% чаще. Высо-
кой популярностью пользуется и удобная обувь без каблука. 
В этом году продажи балеток и кед выросли на 41%.

Парни также часто отходят от классических костюмов и 
выбирают для праздника пиджаки и брюки в более современ-
ном стиле. Весной этого года продажи такой одежды вырос-
ли на 60%, а средняя стоимость составила 1150 рублей и 550 
рублей соответственно. Жители Ростова-на-Дону приобрета-
ли пиджаки на 47% чаще, чем в прошлом году, а брюки – на 
87% чаще.

– Школьная форма в праздничные дни очень уместна. На-
пример, на последнем звонке она создает атмосферу торже-
ства, выделяет выпускников как виновников торжества из 
общей массы, когда они идут гулять по городу, – рассказал 
«Молоту» Михаил Гуров, победитель 31-го всероссийского 
конкурса «Учитель года».

Он вспомнил, как в свое время учился в мореходном кол-
ледже и носил форму.

– По форме видна принадлежность человека к определенно-
му коллективу. Например, когда вижу учеников ростовских 
лицеев № 11 и № 33, где введена школьная форма, я, во-пер-
вых, узнаю их, а во-вторых, вижу, как ребят в повседневной 
жизни дисциплинирует осознание принадлежности к этим 
учебным заведениям, – добавил Михаил Гуров.

   ПЕРСПЕКТИВЫ

Елена БОНДАРЕНКО, bondarenko@molotro.ru

 Данные о проходящих в донской столице подземных коммуни-
кациях, а также о принципах и условиях формирования пассажи-
ропотоков поручат оценить крупному проектному институту. Эти 
сведения необходимы для масштабной модернизации трамвай-
ной инфраструктуры в Ростове-на-Дону.

Детали этого проекта глава региона Василий Голубев обсу-
дил в Москве с руководством компании «Синара – Городские 
Транспортные Решения». Губернатор подчеркнул, что к раз-
работке ПСД важно подойти очень тщательно, так как проект 
обновления трамвайной сети определит транспортную систему 
донской столицы на десятилетия вперед.

Проектировочными работами займется специальная рабочая 
группа. Ее миссия – исходя из принципа территориального 
разделения города на отдельные районы и участки, разрабо-
тать и предложить решения, наиболее подходящие каждо-
му отрезку. Это особенно актуально, поскольку предстоит не 
только модернизировать существующую сеть, но и протянуть 
трамвай в новые жилые кварталы, объясняют в «Синаре-ГТР». 
Исследования рабочей группы, а также изыскания крупного 
местного проектного института позволят исключить грубые 
ошибки на стадии планирования.

Напомним, что по условиям проекта в Ростове-на-Дону 
должны переложить более 120 км трамвайных путей, обновить 
парк подвижного состава 98 новыми трехсекционными вагона-
ми, а также модернизировать так называемую сопутствующую 
инфраструктуру. Василий Голубев настаивает на том, чтобы 
проект начался с прокладки нового трамвайного полотна и за-
пуска маршрутов, связывающих центр города с недавно вырос-
шими микрорайонами – Суворовским, Левенцовским, Верхним 
Темерником, Вересаево.

Сергей ПЕТРОВ
office@molotro.ru

Ученики начальных классов рос-
товской гимназии № 45 посетили 
народный военно-исторический 
музейный комплекс Великой Оте-
чественной войны «Самбекские 
высоты». Помощь в организации 
экскурсии оказал депутат донско-
го парламента Андрей Богданов.

Прибыв в музей, юные посетите-
ли сразу отправились знакомиться 
с обширной экспозицией. Помеще-
ние разделено на зоны, у каждой из 
которых своя тематика. Первый зал 
знакомит с политической обстанов-
кой накануне войны и рассказыва-
ет о первых днях сражений. Второй 
и третий залы посвящены самым 
тяжелым событиям: крупным 
боям и освобождению Ростовской 
области от немецких войск. В чет-
вертом раскрываются подробности 
возвращения к мирной жизни, вос-
становления хозяйства и производ-
ства. Экспозиции пятого и шестого 
залов знакомят публику с героями 
войны и предлагают посмотреть 
«Книгу Памяти».

Каждая пядь донской земли по-
лита кровью рядовых и командиров 
Красной армии, штурмовавших 
миусские рубежи. Эти герои до-
стойны вечной памяти. Ветераны 
войны и поисковики выступили с 
инициативой построить музейный 
комплекс у села Самбек, в районе 

уже имевшегося мемориала. И его 
неслучайно назвали народным: жи-
тели Ростовской области, предприя-
тия, работающие на ее территории, 
внесли свой вклад в создание нового 
мемориала, открытого в 2020 году.

Военно-исторический музей 
«Самбекские высоты» наполнен 

мультимедийным оборудованием. 
Школьники увидели интерактив-
ные карты и реконструкции, медиа-
рамы, инсталляцию «Расстрельная 
стена» со звуковым сопровожде-
нием, кадры из кинохроники и 
многое другое. Экскурсия позво-
лила молодому поколению увидеть 
героизм и мужество советского на-
рода в борьбе с фашизмом и лучше 
оценить весь масштаб трагедии, 
которую несет националистиче-
ская пропаганда.

Мемориал на Самбекских вы-
сотах является самым крупным 
памятником на территории Рос-
товской области. Он был воздвиг-
нут на самой высокой точке возле 
осыпающихся от времени окопов, 
разрушенных пулеметных гнезд, 
блиндажей на окраине села Сам-
бек. Памятник символизирует 
дружбу народов, отстоявших Ро-
дину в суровые годы войны, уве-
ковечивает память о героических 
сражениях, проходивших по линии 
Миус-фронта. Композиция, возвы-
шающаяся на холме, представляет 
собой две каменные полукруглые 
стены с барельефами бойцов, иду-
щих в атаку.

По местам боевой славы

Наталья К А ЛИНИНА 
office@molotro.ru

В Цимлянске открыли мемориаль-
ную доску Анатолию Калинину. 
Памятный знак появился у дома, 
где в период строительства Цим-
лянского гидроузла жил со своей 
семьей мой отец.

Пожалуй, самая яркая страница 
моего теперь уже далекого детства 
связана со строительством Цим-
лянской плотины и гидроузла. Мой 
отец, писатель-фронтовик Анато-
лий Калинин, в 1951 году решил 
поселиться в станице Цимлянской, 
чтобы своими глазами увидеть 
самое грандиозное строительство 
тех лет и написать о нем подробно 
и правдиво.

Впоследствии он опубликовал 
роман «Запретная зона», основы-
ваясь на заметках в своем цим-
лянском дневнике, который вел с 
завидным постоянством. Помню, 
вторую часть романа ему удалось 
напечатать не сразу из-за цензур-
ных препон. Однако он, как всегда, 
не хотел ничего менять в своих 
произведениях в угоду цензуре. 

Положил роман в ящик стола, ну, 
а в свое время напечатал целиком.

Но я, в ту пору восьмилетняя дев-
чонка, жила, разумеется, не строй-
кой и даже не рассказами отца о тех 
или иных событиях и людях. Про-
сто жила, потому что в поселке, где 
нашей семье выделили на время 
коттедж – теперь он стал частью 
города Цимлянска, – было  уютно и 
совсем не скучно. В коттедже было 
солнечно и всегда людно, даже ког-
да отец был на стройке. Кстати, он 
пропадал там днями и даже вечера-
ми – работа кипела круглосуточно. 
Помню, он диктовал маме прямо на 
машинку, иной раз ночами. Как-то 
сказал ей: «Спрячь подальше. Сама 
знаешь, там много не для чужих 
глаз». Честно говоря, не знаю, куда 
мама прятала этот дневник, но он 
сохранился и еще ждет полной 
«расшифровки».

В Цимлу мы ехали поездом, 
взяв много вещей: отец знал, что 
мы останемся там до конца строи-
тельства. Ехали осенью – я с ро-
дителями, бабушка, мамин брат 
дядя Боря и собака Булька, моя 
ровесница, – овчарка, с которой 
мы выросли, как две сестры.

И вот 18 мая нынешнего года я 
снова побывала в нашем милом 
старом доме, который хоть и из-
менился за минувшие 70 лет, но 
все равно сохранил свою неповто-
римую ауру. Сама местность ее 
сохранила. И даже это удивитель-
ное, какое-то очень древнее слово 

– Цимла, так волнующее душу... 
Сейчас станица Цимлянская 
стала прекрасным, утопающим в 
зелени скверов и парков городом. 
Я увидела все своими глазами. Ни 
за что не узнала бы даже ту ули-
цу, на которой когда-то прожила 
почти целый год.

Моя Цимла
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   Экскурсия помогает представить военные события 1941–1943 годов, 
узнать о преданности Родине партизан и бойцов Красной армии, 
подвиге артиллеристов батареи Сергея Оганова и боях на Миус-фронте

кстати

Депутат Госдумы Султан  
Хамзаев предложил предо-
ставлять дополнительную не-
делю оплачиваемого отпуска 
россиянам, которые выбирают 
отдых внутри России.
– По закону для отдыха у нас 
официально есть 28 дней. Мы 
предлагаем добавить еще неде-
лю для тех, кто отдыхает в РФ. 
Такая мера поддержит не толь-
ко отечественную туротрасль, 
но и граждан. Дополнительную 
неделю отпуска можно выде-
лить работнику, если не менее 
двух недель отдыха он прове-
дет на российских курортах, – 
отметил парламентарий.
Он считает, что в настоящее 
время россияне едут в Турцию, 
ОАЭ, Египет, Таиланд и другие 
страны, а дополнительная не-
деля отпуска позволит России 
конкурировать с этими турис-
тическими кластерами. Свои 
предложения Хамзаев наме-
рен направить в Ростуризм.

   Весной продажи передников увеличились на 63%, а украшений  
для волос – на 44%

   Анатолий Калинин с семьей при-
ехал в Цимлу на долгое время, 
чтобы своими глазами увидеть 
весь процесс грандиозного строи-
тельства Цимлянского гидроузла



новости

с Еленой
Бондаренко

За ценами проследит «Умная торговля»
В донской столице создадут виртуальную торговую карту. По словам 
начальника городского управления торговли и бытового обслужива-
ния Константина Тихонова, она позволит властям и предпринимателям 
в режиме реального времени следить за динамикой цен на те или иные 
группы товаров, а также за обеспеченностью горожан в любом микро-
районе товарными запасами по всем категориям.
Сейчас идет добровольное подключение торгового бизнеса Ростова 
всех форматов к электронному сервису «Умная торговля». С его помо-
щью также можно установить или узаконить имеющиеся нестационар-
ные объекты.
– Данная система максимально нивелирует человеческий фактор,  
а также позволяет, например, подобрать место для легальной  
установки НТО, – уточнил Константин Тихонов.
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Большие планы 
на малька

Няня для Барсика

Напомним, что в про-
шлом году утвержде -
на и дорожная карта по 
оздоровлению и разви-
тию водохозяйственного 
комплекса реки Дон. В 
ней запланирована рекон-
струкция Донского маги-
стрального канала, мели-
оративных систем, вос-
производственных пред-
приятий. До 2030 года на 
эти цели из федерального 
бюджета будет направлено 
более 13 млрд рублей.

В этом году работы по 
реконструкции Донского 
магистрального канала 
предусмотрены в Марты-
новском и Волгодонском 
районах. Помимо расчист-
ки канала предстоит так-
же восстановить объекты 
службы эксплуатации гид-
ротехнических сооруже-
ний. Кроме того, намечено 
разработать проектно-
сметную документацию 
по реконструкции Ниж-
не-Донской и Верхнесаль-
ской оросительных систем 
и последующих этапов 
восстановления Донского 
магистрального канала.

– Выполнение заплани-
рованных мероприятий 
позволит ежегодно эконо-
мить в период поливного 
сезона 150 миллионов ку-
бометров донской воды, 
забираемой из Цимлян-
ского водохранилища на 
полив сельхозкультур, 
сельхозводоснабжение и 
развитие аквакультуры, 
– констатировал Виктор 
Гончаров.

Это актуально и для тех, 
кто проводит на работе 
полный день. В апреле 
спрос на данные услуги 
в донской столице увели-
чился на 113%. По России 
цена присмотра за сутки 
начинается от 300 рублей. 
Няня может прислать фо-
тографии и видео питом-
ца, а также показать его в 
режиме реального времени 
посредством видеозвонка.

Хозяева собак стали ак-
тивнее обращаться к про-
фессиональным специа-
листам по дрессировке. В 
целом по стране спрос на 
кинологов вырос за год 
на 37%. А услуги выгуль-
щиков в донской столице 
стали востребованнее на 
56%. Сейчас многие жители 
крупных городов не всегда 
успевают выходить на про-
гулки и предпочитают деле-
гировать эту заботу специа-
листам. В среднем по стране 
такие профессиональные 
помощники предлагают 
свои услуги в Сети по цене 
от 200 рублей за час.

   ПЕРСПЕКТИВЫ

Елена БОНДАРЕНКО 
bondarenko@molotro.ru

Мероприятия по оздоров-
лению и развитию водохо-
зяйственного комплекса 
реки Дон позволят сохра-
нить и пополнить запасы 
водных биоресурсов. О том, 
что планируется сделать 
в этой сфере, главе регио-
на Василию Голубеву доло-
жил первый замгубернатора 
Виктор Гончаров.

Подсчитано, что на модер-
низацию рыбзаводов потребу-
ется более 1 млрд рублей. Эта 
сумма уже запланирована в 
федеральной казне. В деталях 
смета выглядит следующим 
образом: 271,5 млн рублей – 
на реконструкцию Донского 
осетрового рыбоводного заво-
да и 200 млн – Аксайско-Дон-
ского рыбоводного завода. А 
на преображение научного 
центра аквакультуры «Взмо-
рье» до 2029 года заложено 
595,5 млн рублей.

– Сейчас идет разработка 
технического задания для 
рыбоводно-биологического 
обоснования на реконструк-
цию этих заводов, – уточнил 
Виктор Гончаров.

Кроме того, строитель-
ство рыбоходного канала в 
обход Кочетовского гидро-
узла будет способствовать 
беспрепятственному про-
ходу рыбы к природным не-
рестилищам и восполнению 
ее запасов в естественных 
водоемах области.

– Уже определено место-
положение трассы объекта 
по руслу реки Барсовки, по 
предварительным оценкам, 
стоимость строительства 
составляет 5,1 млрд рублей, 
– добавил Виктор Гончаров, 
отметив, что вопросы фи-
нансирования строитель-
ства обсуждаются на феде-
ральном уровне.

   ВАКАНСИИ

Герман ПРИШВИН 
office@molotro.ru

В Ростове-на-Дону спрос 
на услуги по уходу за пи-
томцами в апреле резко 
вырос по сравнению с ана-
логичным периодом прош-
лого года, подсчитали ана-
литики интернет-сервиса 
для размещения объявле-
ний о вакансиях.

Динамика роста спроса 
на услуги по уходу за пи-
томцами по всей стране 
неодинакова: на услуги для 
кошек спрос увеличился на 
29%, для собак – на 21%. 
Также разнятся и цены на 
эти услуги.

В Ростове хозяева котов 
в основном обращаются 
к грумерам и ветерина-
рам (+77%). На время отъ-
езда они предпочитают 
оставлять своего питом-
ца в привычной домаш-
ней обстановке, поэтому 
вызывают еще зоонянь.  

«Квадраты»  
и стимулы

В Ростовской области на 
1022 га можно возвести около 
14 млн кв. м жилья в многоквар-
тирных домах.

Об этом заявил губернатор 
Василий Голубев, рассказывая в 
Москве министру строительства 
и жилищно-коммунального хо-
зяйства РФ Иреку Файзуллину 
о потенциале для строительства.

– В Ростовской области за че-
тыре месяца введено в эксплуата-
цию более 1 млн кв. м жилья, что 
составляет более 40% годового 
плана. Для дальнейшего развития 
жилищного строительства мы 
ищем дополнительные пути его 
стимулирования, – подчеркнул 
глава региона.

По мнению Ирека Файзуллина, 
на Дону существуют все возмож-
ности для эффективной работы и 
регион осваивает новые механиз-
мы развития. Так, по программе 
«Стимул» в Ростовской области в 
этом году запланирована реализа-
ция трех объектов, два из которых 
уже введены: это две автодороги в 
донской столице – по улицам Жда-
нова и Еременко.

Сельские перемены
За пять лет сельское хозяйство 

в России претерпело серьезные 
структурные изменения, свиде-
тельствуют предварительные 
итоги сельскохозяйственной 
микропереписи.

– Количество сельхозпроизво-
дителей и в категории сельхоз-
организаций, и в категории КФХ 
и ИП сократилось, но при этом 
мы видим увеличение площади 
используемых ими земель. Суще-
ственный рост площади исполь-
зуемых сельскохозяйственных 
угодий на одно хозяйство отмечен 
в категории КФХ и ИП – более чем 
в полтора раза, – рассказал замес-
титель руководителя Росстата 
Константин Лайкам.

Еще одна тенденция – замет-
ное повышение эффективности 
использования сельхозресурсов.

Напомним, что окончательные 
итоги СХМП-2021 в целом по 
стране и по регионам будут опуб-
ликованы в октябре, по муници-
пальным образованиям – в ноябре.

Надежды  
на одежду

Несмотря на санкции, дон-
ской производитель одежды 
«Элис Фэшн Рус» увеличивает 
продажи и расширяет геогра-
фию присутствия.

Министру экономического раз-
вития Ростовской области Мак-
симу Папушенко рассказал об 
этом глава компании Александр 
Еремеев.

– В новых экономических усло-
виях, когда взят курс на импорто-
замещение, одной из важнейших 
задач является рост объемов оте-
чественного производства. Эф-
фективной работе одного из на-
ших флагманов легкой промыш-
ленности способствуют принци-
пы бережливого производства, 
внедряемые в работу цехов под 
руководством экспертов Феде-
рального центра компетенций, 
– отметил Максим Папушенко.

Известно, что компания еже-
годно производит более 2 млн 
изделий. Продажи производятся 
в розничных магазинах собствен-
ных торговых марок. Их уже бо-
лее 230 в 100 городах России и 
ближнего зарубежья.

Кольцо движется
Над автомагистралью М-4 

«Дон» возведен путепровод, ко-
торый связал хутора Ленина и 
Маяковского, сообщает пресс-
служба генерального подрядчика 
АО «Донаэродорстрой».

Этот объект является частью 
Ростовского транспортного коль-
ца. Строительство искусствен-
ного сооружения стартовало в 
декабре прошлого года. Менее 
чем за полгода возвели опоры пу-
тепровода, смонтировали балки, 
изготовили монолитную плиту 
проезжей части. Сейчас объект 
готов на 95%: заканчивается уста-
новка шумозащитных экранов, 
окраска конусов и барьерного 
ограждения. Полностью его сда-
дут в середине года.

   СИТУАЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО 
bondarenko@molotro.ru

В апреле шок от резких 
социально-экономических 
колебаний прошел, и бизнес 
в России начал адаптировать-
ся к работе в новых условиях, 
свидетельствуют данные ана-
литического центра НАФИ.

С наибольшей уверенностью 
смотрят в будущее те, чьи пред-
приятия расположены в УФО и 
СЗФО (52 и 49% соответствен-
но считают, что их финансовое 
положение в ближайшей пер-
спективе улучшится), а также 
молодые предприниматели в 
возрасте до 30 лет (43%). Менее 
оптимистичны руководители и 
владельцы компаний, работаю-
щих в сфере информации и свя-
зи (51% думают, что их финан-
совое положение в ближайшие 
три месяца ухудшится), те, чьи 
предприятия находятся в Мо-
скве и СКФО (по 46%), и пред-
ставители микробизнеса (45%).

– Обращений больше не стало, хотя определенные проб-
лемы действительно появились, например, сложности, 
связанные  с нарушением логистических цепочек поставок 
товаров. Но предприниматели пытаются решить их само-
стоятельно, – констатировал в беседе с «Молотом» уполно-
моченный по защите прав предпринимателей в Ростовской 
области Олег Дереза.

Однако помощь бизнес-омбудсмена все-таки понадоби-
лась представителям киноиндустрии донской столицы. Так, 
в донской столице с 4 мая закрыли единственный зал IMAX.

– Из-за отсутствия востребованного контента в про-
кате в кинотеатрах очень резко упала посещаемость. 
Речь идет не о 10%, цифры гораздо серьезнее. Будем 
думать, как их поддержать, инициировать обращение за 
господдержкой в донское правительство. На федераль-
ный уровень они уже сами выходили, но не добились 
результата, – уточнил Олег Дереза, добавив, что встреча 
должна состояться в начале июня.

По словам генерального директора аналитического цен-
тра НАФИ Гузелии Имаевой, процесс изменений далеко 
не окончен, а значит, потребность в господдержке будет 
оставаться на высоком уровне.

– Согласно результатам первой волны оперативного соци-
ально-экономического мониторинга мнений предпринима-
телей, который НАФИ проводит с конца февраля, 67% пред-
ставителей сегмента малого и среднего бизнеса в данный 
момент нуждаются в поддержке со стороны государства. 
В число наиболее востребованных мер входят снижение 
страховых взносов и налоговые послабления, льготное 
кредитование и субсидии на аренду помещений и выплату 
зарплаты сотрудникам, – сообщила Гузелия Имаева.

Сначала был шок

Лебеда от шефа

   Амбассадоры кулинарной ассоциации Chefs Тeam Russia провели 
мастер-класс, посвященный лучшим вкусовым сочетаниям  
локальных продуктов

   ТЕНДЕНЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО 
bondarenko@molotro.ru

На Дону провели первую тор-
гово-закупочную сессию для 
сферы HoReCa. «Молот» выяс-

нил, как знакомство шеф-поваров 
с местными производителями из-
менит меню заведений в будущем.

Идеальное время
Развитие локальной гастроно-

мии, а заодно и решение вопросов 
импортозамещения сейчас акту-
ально как никогда, уверен первый 
заместитель губернатора Ростов-
ской области Виктор Гончаров.

– Местной, локальной кухне 
рестораторы уделяют все больше 
внимания, ведь наши сезонные 
продукты дешевле, свежее, всегда 
есть под рукой и очень любимы 
местными жителями и гостями 
донского региона, – отметил Вик-
тор Гончаров.

Как стало известно «Молоту», в 
первой торгово-закупочной сессии, 
организованной в «Точке кипения» 
по инициативе регионального 
департамента потребительского 
рынка и донского минсельхозпро-
да, участвовали 50 представителей 
предприятий общественного пита-
ния и 30 производителей рыбной 
и мясной продукции, сливочного 
масла, сыра, молока, круп, муки и 
хлеба, растительного масла, соле-
ний, свежих овощей, шоколада и 
алкоголя.

Как в Европе,  
только из Орловки

Среди них был и Геннадий Иг-
натченко, владелец козьей фермы 
в Орловском районе. Сыры его 
производства уже охотно раскупа-
ют не только в местных молочных 
лавках. Он регулярно отправляет 
транспортными компаниями в Мо-
скву в специальных термобоксах 
свои твердые и полутвердые сыры.

– Рестораторы заинтересовались 
нашей продукцией, – рассказал 
«Молоту» Геннадий Игнатчен-
ко. – Мы готовы поставлять им 
твердые и полутвердые сыры из 
цельного козьего молока со сроком 
созревания от десяти месяцев до 
года. Сейчас в Европе их потре-
бляют охотнее всего. Наши сыры 
ручной работы, крафтовые, круп-
ные комбинаты такие не делают. 
Они натуральные, без каких-то 
консервантов, из-за этого у них 
небольшой срок годности, поэто-
му мы выпускаем их в небольших 
объемах.

Как маркетологи  
воспели киноа

Что можно приготовить из 
локальных продуктов? Сообщество 
Chefs Team организовало на эту 
тему специальный мастер-класс.

Легендарные пирожки с лебе-
дой из Чалтыря – это только вер-
хушка айсберга, уверяет «Молот» 
шеф-повар известного ресторана 
Сергей Насхулиян, по совмести-

тельству еще и и. о. президента 
Ассоциации кулинаров Ростовской 
области.

– Юг России богат локальными 
продуктами, это не только пшени-
ца, кукуруза, но и рыбная и мясная 
продукция. А как не упомянуть 
легендарных раков! Конечно, все 
это используется в ресторанном 
бизнесе, но сейчас, когда возника-
ют проблемы с импортом, нужно 
переформатировать концепцию 
под продукты, которые, фигураль-
но выражаясь, растут у тебя в ого-
роде, – объяснил «Молоту» Сергей 
Насхулиян.

По его словам, сейчас сложно 
обойтись лишь без муки, которую 
делают из твердых сортов пшени-
цы, выращиваемой на юге Италии 
именно для производства макарон-
ных изделий и выпечки классиче-
ской пиццы.

– Думаю, что у нас все-таки 
есть определенный потенциал. 
Сейчас же актуально сорго – а это 
безглютеновая пшеница. Если пе-
ремолоть ее, то получится грубая 
мука, богатая различными ми-
кроэлементами. Эту технологию 
уже запатентовали, и это один из 
достойных примеров внедрения 
подобного продукта на кухни ре-
сторанов. Мы же каждый день про-
ходим мимо определенных трав, 
не замечая их, а оказывается, это 
ценный носитель витаминов. Ког-
да спрашиваешь, что такое лебеда, 
многие отвечают, что это сорная 
трава. А о киноа, продукте, рас-
крученном маркетологами, совсем 
другие представления, но ведь по 
сути это одно и то же, – констати-
ровал Сергей Насхулиян.

Ближе к кухне
Местной продукции дополни-

тельная популяризация не нужна, 
уверен разработчик и куратор про-
екта «Ростов – город со вкусом» 
Алексей Матвеенко. Достаточно 
упомянуть багаевский огурец или 
кривянский помидор.

– Ростов-на-Дону и Ростовская 
область уже считаются одним из 
самых «вкусных» регионов России, 
– заявил в беседе с нашим издани-
ем Алексей Матвеенко. – И мест-
ные жители уж точно знают, как 
отличить донского леща от цим-
лянского или, условно говоря, где 
купить нормальный сыр, который 
действительно сделан из молока. 
Мало кто из тех специалистов, ко-
торые занимаются закупками для 
ресторанов, делают это просто по 
определенным товарным катего-
риям в гипермаркетах. У всех них 
есть свои поставщики на рынках. 
Например, мои знакомые шеф-по-
вара закупаются на Центральном 
рынке, потому что качество про-
дукции там значительно превосхо-
дит качество того, что реализуется 
в масс-маркете.

Другое дело, что определенные 
требования, связанные с различно-
го рода сертификацией, зачастую не 
просто усложняют жизнь рестора-
торам, но и практически закрывают 
путь на кухни донского общепита 
как минимум половине фермеров.

– Но речь идет не о том, чтобы 
снизить требования к качеству 
продукции. Необходимо упростить 
путь от фермерского хозяйства к 
столу в ресторане – власти должны 
помогать в этом, – считает Алексей 
Матвеенко.
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Санкции наполняют онлайн-прилавки
За первый квартал объем оборота интернет-торгов-
ли в Ростовской области вырос в 1,6 раза по сравне-
нию с аналогичным периодом прошлого года и составил 
17,6 млрд рублей. Об этом свидетельствуют данные ре-
гионального департамента потребительского рынка.
– При этом доля интернет-продаж в общем объеме оборота 
розничной торговли донского региона составила 6% против 
3,8%. Более половины (56%) онлайн-покупок приходится на 
компании «Вайлдберриз», «ДНС», «Ситилинк», OZON и ООО 
«Умный Ритейл» (сервис «Самокат»), – уточнили в ведомстве.
В условиях санкций отечественные маркетплейсы актив-
но внедряют новые решения, чтобы продавцы находили 
больше клиентов, а покупатели могли узнавать о товарах 
и приобретать их со скидками.

   Процент выживаемости молоди рыб на Дону 
возрастает, начиная с 2018 года
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На 2024 год намечается 
окончание строитель-
ства Багаевского гидро-
узла, а через год плани-
руется начать судоход-
ство через него.

факт

По мнению гла-
вы комитета 
донского парла-
мента по эконо-
мической поли-
тике Игорь Бу-
ракова, с уче-
том новый реа-
лий необходи-
мо ускорить про-
цесс получения 
статуса резиден-
та особых эко-
номических зон. 
По новым пра-
вилам кандида-
туры резидентов 
ОЭЗ будут рас-
сматриваться ре-
гионом без учас-
тия экспертного 
и наблюдатель-
ного советов, что 
позволит прини-
мать решение по 
инвестору за 15 
дней вместо ны-
нешних 40.
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  НОВОСТИ РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ
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ЦИМЛЯНСККОНСТАНТИНОВСК

РОСТОВ-НА-ДОНУРОСТОВ-НА-ДОНУ

ТАГАНРОГТАГАНРОГ

ЗВЕРЕВОЗВЕРЕВО

Каменоломни

Родионово-
Несветайская

ДОНЕЦКДОНЕЦК

Покровское

Куйбышево

Кагальницкая ЗЕРНОГРАД

Егорлыкская
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КАМЕНСК- КАМЕНСК- 
ШАХТИНСКИЙШАХТИНСКИЙ

АКСАЙ
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Тарасовский

ГУКОВОГУКОВО
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НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК ШАХТЫШАХТЫ

КРАСНЫЙ 
СУЛИН

1. Азов
Идет капремонт автодороги на улице Промышленной по нацпроекту «Безопас-
ные и качественные дороги». Так как по этой улице проходит большой трафик 
большегрузов, ее основание укрепят и сделают значительно шире. Также на всем 
протяжении улицы появятся тротуары, новая линия наружного освещения, оста-
новочные комплексы.

2. Гуково
В городе ведется строительство линий наружного освещения. В этом 
году смонтируют 790 светодиодных консольных светильников в переул-
ках Волжском и Южном, на улицах Механизации, Лазо, Пожарского, Мини-
на, Ватутина, Крымской и других. Также проектом предусмотрена уста-
новка новых силовых опор и обустройство 17 шкафов управления, ос-
нащенных электронными трехфазными счетчиками. Общая протяжен-
ность новых линий освещения составит более 18 км.

3. Донецк
Муниципальный этап летнего фестиваля всероссийского физкультурно-спор-
тивного комплекса ГТО среди обучающихся донских образовательных органи-
заций проведут в городе 26–27 мая. Школьники, которые покажут результаты, 
соответствующие золотому и серебряному знакам отличия ГТО, примут учас-
тие во втором этапе фестиваля, который пройдет в Ростове.

4. Новочеркасск
На старом городском кладбище начали восстанов-
ление старинной часовни-усыпальницы, по-
строенной 130 лет назад. В 30-х годах 
XX века здание было частично разру-
шено, долго использовалось кладби-
щенскими службами как складское 
помещение. Здание реставрируют 
под эгидой руководства и прихо-
жан храма святого великомучени-
ка Димитрия Солунского.

5. Ростов-на-Дону
25 мая в историческом парке «Рос-
сия – моя история» дадут старт 
масштабной передвижной интер-
активной выставке «Война. Герои и 
подвиги». Эта выставка – лепта в сохра-
нение памяти о советских солдатах и офицерах, 
их подвигах в Великую Отечественную войну. Экспозиция уже побывала в Мо-
скве, Пскове, Туле, Тамбове и Калуге, ее посетителями стали 1,3 млн человек. Как 
сообщают в историческом парке, можно будет увидеть много уникальных фотосним-
ков военной хроники, а их герои «оживут» при помощи современных технологий.

6. Верхнедонской район
Начаты подготовительные работы по благоустройству набережной в станице Казан-
ской, она преобразится благодаря нацпроекту «Жилье и городская среда». Планирует-
ся провести работы по озеленению, установке малых архитектурных форм, оборудо-
ванию видеонаблюдения, устройству габионов, укладке плитки и пр. Закончить благо-
устройство должны к 31 октября этого года.

7. Веселовский район
В поселке Веселом 31 мая проведут акцию «Жизнь без табака», волонтеры 

будут раздавать прохожим буклеты с пропагандой здорового образа жиз-
ни, а также предлагать им конфеты в обмен на сигареты. Такую акцию ор-
ганизуют в районе впервые, ее приурочат к Всемирному дню без табака – 
в 1987 году Всемирная организация здравоохранения объявила 31 мая еже-
годным World No Tobacco Day.

8. Ремонтненский район
С 3 июня на базе общеобразовательных организаций начнут свою работу лаге-

ря с дневным пребыванием детей. В общей сложности оздоровительной кампанией 
в 2022 году ребят охватят в лагерях на базе 11 школ.

9. Семикаракорский район
Фестиваль «Закруткинская весна – 2022» пройдет в Семикаракорске 28 мая, с 10:00 

до 12:30 на территории районного Дома культуры (пр. В.А. Закруткина, 25). Фести-
валь приурочен к 114-й годовщине со дня рождения писателя и к 85-летию обра-

зования Ростовской области. Организуют работу пяти сценических площадок.

10. Тарасовский район
В администрации Красновского сельского поселения заключили муни-

ципальный контракт с ООО «ТАГМАФ» 
на поставку детского игрового обо-
рудования на сумму почти 300  ты-
сяч рублей. Планируется обновле-
ние оборудования на детских игро-
вых площадках в пяти населенных 
пунктах сельского поселения.

11. Усть-Донецкий район
В станице Мелиховской начались ра-

боты по строительству сетей водоснаб-
жения, газоснабжения и внутрикварталь-

ных проездов. Это стало возможным благодаря 
госпрограмме «Комплексное развитие сельских 
территорий». В общей сложности из бюджетов 
всех уровней на это предусмотрено 142  млн 

рублей, завершить создание этой инженер-
ной инфраструктуры планируется в 2024 году.

  СОБЫТИЕ

Надежда АЙРУМОВА, airumova@molotro.ru

20 мая в Доме офицеров Южного военного 
округа прошел традиционный День призыв-
ника. Это мероприятие было организова-
но в рамках военной патриотической акции 
«Встать в строй».

Внимание гостей сразу привлекла выставка 
под названием «Традиция побеждать».

– Здесь представлены экспонаты, привезенные россий-
скими военнослужащими из Украины. Это амуниция, 
вооружение национальных батальонов и Вооруженных 
сил Украины,  агитационная литература нацистского ха-
рактера и учебники истории, – объяснила методист Дома 
офицеров Надежда Бондаренко. – В этих учебниках 
можно увидеть множество искаженных фактов, к при-
меру, Великая Отечественная война там представлена 
как немецко-советская. Хотя все мы знаем, что Украина 
стала одной из наиболее пострадавших республик СССР 
в 1941–1945 годах. И, возможно, для нее эта война стала 
более отечественной, чем для других.

По словам военного комиссара Ростовской области 
Игоря Егорова, этой весной Вооруженные силы России 
пополнят более 5000 человек из донского региона. Ко-
личество призывников по сравнению с прошлым годом 
не изменилось, невзирая на проводимую спецоперацию.

– Мы всегда гордились и будем гордиться нашими военно-
служащими, – отметил начальник отдела по работе с воен-
ными органами и вопросам территориальной обороны Пра-
вительства Ростовской области Игорь Короленко. – В дни 
акции у нас проводятся культурно-массовые мероприятия, 
будут награждены военнослужащие-контрактники и их 
родители – за то, что вырастили достойных воинов.

Первый раз в строй
Вооруженные силы России, добавил он, сейчас 

оснащаются современными образцами оружия и тех-
ники, проводятся штатные мероприятия, требующие 
для российской армии все больше высококвалифици-
рованных воинов. Поэтому призыв необходим для 
того, чтобы молодые люди успешно прошли обучение 
и получили военную специальность.

Также Игорь Короленко подчеркнул, что День 
призывника традиционно проводится в Ростовской 
области перед каждым призывом для того, что разъ-
яснить нашим молодым людям порядок призыва и 
прохождения военной службы.

Прекрасным принцем явится балет
В Ростове открылся IV Международный фестиваль балета им. Ольги Спесивцевой. 
На сцене Ростовского государственного музыкального театра выступят ведущие  
артисты академического хореографического искусства.
– Рядом с ростовскими артистами на сцене будут блистать звезды мировой величи-
ны Михайловского театра, Московского академического музыкального театра  
им. К.С. Станиславского и В.И. Немировича-Данченко, Башкирского государственно-
го театра оперы и балета, театра «Кремлевский балет», – рассказал первый  
заместитель губернатора Ростовской области Игорь Гуськов.
Напомним, фестиваль проводят с 2018 года. Инициатором мероприятия стал глав-
ный балетмейстер Ростовского государственного музыкального театра Иван Кузне-
цов. В этом году в программу войдут лучшие спектакли Ростовского музыкального 
театра – «Спартак» и «Эсмеральда».



ОБЩЕСТВО Блогерам повысят статус
Жителей Ростовской области в возрасте от 14 лет бесплатно научат 
развивать личные аккаунты и сообщества в социальных медиа. Воз-
можность представится во втором сезоне проекта президентской плат-
формы «Россия – страна возможностей» под названием «ТопБЛОГ».
– Анализируя контент в соцсетях, мы видим, что поколение от 15 до 25 
лет зачастую формирует самые актуальные темы в новостной повестке. 
Это не значит, что в стороне остаются представители старшего поко-
ления, среди них немало тех, кто активно пользуется соцсетями и мес-
сенджерами. Проект «ТопБЛОГ» позволит продвигать свои паблики уже 
не на любительском, а на профессиональном уровне, – уточнил руко-
водитель ЦУРа Ростовской области Юрий Емельянов.
Призерам проекта обещают продюсирование, запуск проекта с партне-
рами «ТопБЛОГА» и даже статус амбассадора рекламной кампании.6
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Чтобы детям 
было где учиться

И Петр I угостил кофе

больше, чем планировалось, 
а следовательно, необходимо 
и большее количество мест 
в детских садах и школах. 
Однако построить дополни-
тельные объекты в шаговой 
доступности уже невозмож-
но, потом что нет свободных 
земельных участков.

По мнению замминистра 
строительства Игоря Да-
лаксакуашвили, проблема 
заключена не столько в са-
мих нормах, сколько в слож-
ностях управления крупны-
ми проектами, реализуемы-
ми при комплексном разви-
тии территории, причем как 
со стороны застройщика, 
так и со стороны местных 
властей. Решение проблемы 
замглавы ведомства видит в 
договорах об ответственно-
сти сторон с утвержденным 
графиком работ.

О переменах в градострои-
тельных нормах в Ростове-
на-Дону сообщил на круглом 
столе директор департа-
мента архитектуры и гра-
достроительства донской 
столицы Глеб Мельников. 
Они учитывают сложности 
с объектами социальной 
сферы в городе, что и вы-
звало появление решения 
Гордумы об утверждении 
программы комплексного 
развития социальной инфра-
структуры Ростова-на-Дону 
на 2022–2025 годы и про-
гнозный период до 2035 года.

Как заявил глава одной из 
строительных компаний, де-
путат Заксобрания региона 
Арутюн Сурмалян, разре-
шение устраивать детские 
сады на первых этажах жи-
лых зданий помогает устра-
нить проблему с местами в 
них для ребят, но возникает 
другая: детсаду нужны спор-
тивная и игровая площадки, 
а земля вокруг дома является 
придомовой территорией. 
Как быть? И это лишь одна 
из проблем застройщиков.

Его коллега, депутат Адам 
Батажев говорил об ответ-
ственности муниципальных 
властей, с которыми не всег-
да можно найти общий язык. 
А СНиПы, как правило, 
меняются в сторону ужес-
точения для застройщиков, 
поэтому Адам Ясаевич по-
просил перед принятием 
очередного нормативного 
акта, посвященного их из-
менению, обсуждать это с 
профессиональным сообще-
ством. Что и пообещали всем 
Игорь Далаксакуашвили и 
Светлана Мананкина.

   СИТУАЦИЯ

Вера ВОЛОШИНОВА 
voloshinova@molotro.ru

Закрепить законом на ре-
гиональном уровне нормы 
соответствия построенного 
жилья созданной социаль-
ной инфраструктуре пред-
ложили донские депутаты 
на круглом столе, прошед-
шем в Законодательном 
Собрании Ростовской об-
ласти. Его организаторы – 
комитеты донского парла-
мента по образованию и по 
строительству.

Сложившуюся ситуацию 
объяснила зампредседате-
ля Заксобрания области – 
председатель комитета по 
образованию Светлана Ма-
нанкина. По ее словам, фе-
деральные градостроитель-
ные нормы соответствия, 
например, мест в школах и 
детских садах количеству 
построенного жилья, а зна-
чит и числу жителей, суще-
ствуют. Но при ближайшем 
рассмотрении того, что су-
ществует в этом плане в семи 
крупных донских городах, 
возникает много вопросов. 
Так, согласно федеральным 
рекомендациям, в донских 
городах на 1000 жителей 
должно быть 106 мест в 
школах, однако в местных 
нормативах Таганрога этот 
показатель – 100, в Шахтах 
– 99, а в Волгодонске – 18.

Предложения депутатов, 
высказанные Светланой Ма-
нанкиной, таковы: восполь-
зовавшись правом, данным 
региону Градостроитель-
ным кодексом, закрепить 
на областном уровне мини-
мальный уровень обеспечен-
ности жителей социальной 
инфраструктурой – в об-
суждаемом случае образо-
вательной. Также депутаты 
предложили проводить рас-
чет перспективной числен-
ности населения, опираясь 
не на заявленный уровень 
комфорта новостроек, а на 
среднюю жилищную обес-
печенность, прописанную в 
генплане населенного пунк-
та. Ведь нередко застройщи-
ки, заявляя о намерении воз-
вести жилье бизнес-класса 
из расчета 40 кв. м жилпло-
щади на человека, на самом 
деле строят экономкласс, где 
средняя площадь квартир 
составляет 50–60 кв. м. В ре-
зультате жильцов в таких до-
мах оказывается на 30–40% 

   ЮБИЛЕИ

Вера ВОЛОШИНОВА 
voloshinova@molotro.ru

К 350-летию со дня рожде-
ния первого русского импе-
ратора, царя-реформато-

ра, создателя Российского флота 
Петра I в Ростовском областном 
музее краеведения открылась вы-
ставка «А о Петре ведайте…»

Название экспозиции связано 
с фразой из речи царя перед сол-
датами накануне Полтавского 
сражения: «А о Петре ведайте, 
что жизнь ему не дорога – жила 
бы только Россия». Эта фраза 
помещена на памятную медаль 
«В честь 200-летия Полтавской 
битвы», которую можно увидеть 
на выставке. А эпиграфом выстав-
ки стали слова Петра Вяземского 
«И памяти твоей, Великий Петр, 
верна твоя великая Россия!».

Петр I по праву относится к пле-
яде самых ярких исторических де-
ятелей мирового масштаба. В исто-
рии русского государства период, 
именуемый Петровской эпохой, 
занимает особое место. Директор 
РОМКа Галина Куликова на от-
крытии выставки процитировала 
известного русского историка 
Сергея Соловьева: «Петр не был 
царем в смысле своих предков, это 

был герой-преобразователь, или, 
лучше сказать, основатель нового 
царства, новой империи».

Как заявила на церемонии от-
крытия экспозиции министр куль-
туры Ростовской области Анна 
Дмитриева, данная выставка – 
часть большой программы меро-
приятий, посвященной 350-летию 
Петра Первого. Среди культурных 
событий, вошедших в федераль-
ный план мероприятий, – фести-
валь военно-исторических клубов 
«Осада Азова», который в связи с 
юбилеем пройдет на территории 
памятника Петровской эпохи – ва-
лов Азовской крепости. Состоятся 
научно-практическая конферен-
ция «Петровская ассамблея в Тро-
ицке на Таган-Роге» и фестиваль 
фейерверков в Старочеркасской 
«Первый салют Петра I» в честь 
салюта, данного по указу Петра 
после взятия крепости Азов в 1696 
году. Салют в честь императора 
будет дан в день его рождения – 9 
июня. Основная экспозиция Старо-
черкасского музея-заповедника до-
полнена разделом, посвященным 
Петру I и донским казакам.

По словам министра, в создан-
ную в России Ассамблею петров-
ских музеев вошли четыре дон-
ских музея. Это Азовский исто-
рико-археологический музей-за-
поведник, два музея Таганрогского 
государственного литературного и 

историко-архитектурного музея-
заповедника – художественный 
и краеведческий и Старочеркас-
ский историко-архитектурный 
музей-заповедник.

Экспозициями, посвященными 
петровскому юбилею, отметились 
все музеи области.

Большую часть выставки в 
РОМКе составляет нумизмати-
ческая коллекция Ростовского 
областного музея краеведения, 
включающая памятные медали, 
посвященные боевым подвигам 
воинов русской армии – как в 
Азовских походах 1695–1696 го-
дов, так и в войне со шведами: 
победе под Лесной, кровопролит-
ной Полтавской битве, морской 
баталии при Гангуте. Наградная 
медаль «Капитану Симонтову за 
построение гавани» напоминает 
о роли Петра в рождении горо-
да-порта Таганрога, а старинные 
гравюры с видами прекрасного 
Петербурга – о закладке новой 
столицы государства.

По словам куратора выставки, 
сотрудника РОМКа Ирины Шапо-
валовой, представленный оттиск 
царской руки, выполненный на Ли-
пецком металлургическом заводе, 
призван напомнить посетителям 
выставки о том, что Петр «на тро-
не вечный был работник» и сам 
приложил руку к строительству 
первого морского флота России.

ровесники области

с Верой
Волошиновой

1 мая  – 85 лет со дня рождения 
Юлии Георгиевны ИСАКО-
ВОЙ (1937–2000), журналист-
ки, уроженки слободы Большая 
Мартыновка Мартыновского 
района. Жила и работала в Вол-
годонске. Почетный гражданин 
города Волгодонска.

2 мая  – 85 лет со дня рожде-
ния Антона Ивановича ГЕРА-
ЩЕНКО (1937–2012), ростов-
ского писателя и журналиста. 
Заочно окончил Литературный 
институт имени М. Горько -
го (1968). Герои произведений 
А. Геращенко – люди, увлечен-
ные свои делом.

2 мая  – 85 лет Майе Степанов-
не КАЗАКОВОЙ, заслуженной 
артистке РСФСР, актрисе Рос-
товского академического те-
атpа дpамы имени М. Горького. 
Играла на сценах театров Киева, 
Одессы, Севастополя, Магадана, 
Хабаровска. В Ростове-на-Дону 
– с 1971 года.

11 мая  – 85 лет Владимиру 
Викторовичу РУНОВУ, публи-
цисту, доктору филологических 
наук, уроженцу Ростова-на-До-
ну. С октября 1993 года – пред-
седатель гостелерадиокомпании 
«Кубань». Декан факультета 
телерадиовещания Краснодар-
ского института культуры и ис-
кусств. Заслуженный работник 
культуры России.

22 мая  – 85 лет со дня рожде-
ния Виктора Владимирови-
ча ПОНЕДЕЛЬНИКА (1937–
2020), футболиста, нападающе-
го, заслуженного мастера спорта 
СССР (1965). Выступал за коман-
ды «Ростсельмаш» (Ростов-на-
Дону, 1956–1958), СКА (Ростов-
на-Дону, 1959–1965), «Спартак» 
(Москва, 1966). Обладатель 
Кубка Европы (1960). Серебря-
ный призер Кубка Европы (1964). 
Детской футбольной академии 
ростовского СКА присвоено имя 
В. Понедельника (2008). Глав-
ный редактор еженедельника 
«Футбол-хоккей» (1984–1990). 
Почетный гражданин города 
Ростова-на-Дону (2009).

24 мая  – 85 лет со дня рожде-
ния Александра Алексеевича 
ШЕВЧЕНКО (1937–2010), дон-
ского футболиста, первого капи-
тана ростовского СКА. Мастер 
спорта СССР по футболу, заслу-
женный работник физической 
культуры РФ.

28 мая  – 85 лет Иpине Алексе-
евне ЯВОРОВСКОЙ, поэту, пе-
реводчику. Автор более 40 книг 
для детей и взрослых. Лауреат 
литературной премии имени 
Виталия Закруткина. Живет и 
работает в Ростове.

31 мая  – 85 лет со дня рождения 
Станислава Акимовича ЗИН-
ЧЕНКО (1937–2016), доктора 
юридических наук, заведую-
щего кафедрой гражданского и 
предпринимательского права 
Северо-Кавказской академии 
государственной службы с 1997 
года. Заслуженный юрист РФ 
(2004). Под редакцией профес-
сора Зинченко и с его участием 
изданы учебники по предпри-
нимательскому праву для юри-
дических средних и высших 
учебных заведений.

По материалам  
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В минувшее воскресенье донская 
столица стала частью самого мас-
штабного всероссийского полумара-
фона «ЗаБег.РФ».

Маршрут забега прошел по цен-
тральным улицам Ростова-на-Дону, 
Ворошиловскому мосту и парку «Ле-
вобережный» Участники преодоле-
вали на выбор дистанции 1, 5, 10 или 
21,1 км, а также специальную пятики-
лометровую – северной ходьбой. Са-
мым популярным стал пятикиломе-
тровый маршрут.

Участниками спортивного праздни-
ка стали почти 3000 донских привер-
женцев спорта и здорового обра-
за жизни. Традиционно участие в за-
беге принял министр по физической 
культуре и спорту Ростовской обла-
сти Самвел Аракелян.

– Занятия спортом и физической 
культурой позволяют добиваться по-
ставленных целей и держать себя 
в форме, – отметил он.

Автор: Сергей Петров

ВМЕСТЕ СО СТРАНОЙ

   КУЛЬТУРА

Ирина ВАРЛАМОВА 
varlamova@molotro.ru

«Ночь музеев» в Ростове 
выдалась бурной. Даже 
шквалистый ветер, валив-
ший деревья, не остановил 
любителей прекрасного.

К всероссийской акции 
подключились все музеи 
донского региона, в этот 
день они были открыты до 
полуночи. Я побывала в 
Ростовском музее изобра-
зительных искусств, где 
главным героем всех действ 
стал первый российский 
император Петр I. В этом 
году празднуют 350-летие 
царя-плотника, рискнувшего 
изменить мир вокруг себя, 
и во многих музеях страны 
проходят акции, связанные 
с его именем.

Но сначала для гостей 
музея распахнули «окно в 
Европу», проведя экскурсию 
в экспозиции «Западноевро-
пейское искусство XVII–XIX 
веков». В ростовском музее 
хранится картина «Сусанна 
и старцы», которая долгое 
время считалась работой 
неизвестного художника 
школы великого фламанд-
ского живописца Рубенса. 
Когда экспертиза, на которой 
настояли сотрудники музея, 
подтвердила, что «Сусанну» 
писал сам Рубенс, это стало 
настоящей сенсацией. По-
лотно попало в фонды музея 
еще в 1940-е годы, когда из 
Эрмитажа в Ростов в рамках 
помощи провинциальным 
музеям поступило сразу не-
сколько картин.

Но вернемся к Петру
– Эта ночь волшебная, 

поэтому Петр I лично 
угостит вас кофе, – по-
обещала экскурсовод.

К кофе император при-
ст расти лся в Гол лан-
дии во время Великого 
посольства 1697 года. 
С 1718-го ассамблеи не 
обходились без кофе.

– Берите, берите, на 
всех хватит, – приговари-
вал «император» и при-
глашал на ассамблею, где 
гостей уже ждала Екате-
рина с мастер-классом по 
церемониальному танцу.

Именно с него начи-
налась ассамблея, потом 
переходили на полонез и 
менуэт (когда дамы при-
глашают кавалеров), а за-
тем приступали к танцам-
играм. Петр I сам обожал 
танцевать, и чтобы не 
обидеть хозяина, гостям 
музейной ассамблеи при-
шлось повторять за царем 
и его женой Екатериной 
танцевальные движения. 
Правда, это оказалось сов-
сем не сложно.

Ассамблеи проводи-
лись в домах петербург-
ской знати по очереди, в 
обязательной программе 
значились танцы, угоще-
ния, светские разговоры, 
обсуждение новостей. 
Кстати, на праздник мог-
ли пожаловать все же-
лающие, кроме крестьян, 
и лично пообщаться с 
царем. По праздникам 
он облачался в кафтан, 
расшитый золотом, а по 
будням предпочитал про-
стую одежду голландско-
го шкипера.

«И памяти твоей,  
Великий  
Пётр,  
верна  
твоя  
великая Россия!» Фото
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Джазовый век России
   ИСКУССТВО

История российского джаза началась 1  октября 1922 
года, когда уроженец Таганрога Валентин Парнах про-
вел первый в РСФСР джазовый концерт в Центральном 
техникуме театрального искусства.
Жарким днем 27 июля 1891 года в Таганроге в семье со-
стоятельного фармацевта Якова Соломоновича Парнаха 
и его супруги Александры Абрамовны родились близне-
цы Валентин и Елизавета. Все дети семьи Парнах были 
талантливы и внесли значительный вклад в советскую 
культуру начала XX века. Литературное творчество Ели-
заветы и ее старшей сестры Софьи, безусловно, внесло 
вклад в культурную жизнь советских читателей.
Валентин Парнах был юношей мечтательным, увлекал-
ся музыкой и писал стихи. С отличием окончив Таган-
рогскую гимназию, обучался в Санкт-Петербургском 
университете на юридическом и историко-филологиче-
ском факультетах.
В 1913 году молодой поэт отправился в мировое путе-
шествие и, проехав несколько стран, остановился в Па-
риже. Все дни напролет он разбирал стихи средневеко-
вых поэтов в библиотеке Сорбонны, а вечера проводил в 
парижских кафе в кругу провозвестников «нового искус-
ства», где в июле 1921 года впервые услышал джаз. На-
родная американская музыка потрясла его. Одержимый 
идеей привить джаз в российской культуре, Валентин 
Парнах закупил полный комплект инструментов и в ав-
густе 1922 года приехал в Москву. Он собрал музыкаль-
ную группу – «Первый в РСФСР эксцентрический оркестр 
джаз-банд Валентина Парнаха» – и уже 1 октября 1922 
года показал москвичам новую музыку и обучил моло-
дежь модным танцам: фокстроту, шимми, данс-степу.
К середине 1930-х годов многочисленные джаз-орке-
стры исполняли прекрасные музыкальные фантазии – 
интерпретации зажигательных мелодий народов СССР. В 
год празднования 100-летия российского джаза в стране 
проводится музыкальный марафон «Джазовый век Рос-
сии».     Автор: Михаил Андроник

Уехали с багажом знаний
На Дону прошел десятый форум «Молодая волна». Его участ-
никами стали самые активные представители молодежи ЮФО. 
Образовательная программа была составлена по направле-
ниям «Содружество», «РДШ», «ЗОЖ», «Медиа», «Творчество», 
«Карьера», «Большая перемена». На форуме выступили из-
вестные журналисты, спортсмены, эксперты по прокачке 
навыков soft skills, художники, музыканты, руководители 
профессиональных сообществ, общественных организаций.
– За историю форума его участниками стали более 9000 че-
ловек, реализовано 55 различных образовательных направ-
лений, а гостями форума стали более 900 спикеров и экс-
пертов. В следующем году мы планируем увеличить коли-
чество его участников вдвое, – отметил заместитель гу-
бернатора Артем Хохлов.

   Хотя экспонатов на выставке в РОМКе не так много, но они раскрывают образ первого русского императо-
ра, царя-реформатора Петра Великого с разных сторон, и каждый представляет собой настоящее произ-
ведение искусства – как, например, этот ковш конца ХVIII века

   Гости музейной ассамблеи разучили с царем 
и его женой Екатериной придворный танец
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Именно Петр I ввел в моду более функцио-
нальный крой одежды, в которой было удобно 
работать, а не прохлаждаться. Но это касалось 
мужчин, а женщины затягивались в корсеты и 
носили такие широкие юбки, закрепленные на 
каркасе, что руки можно было держать только в 
полусогнутом состоянии. К счастью, потом наря-
ды стали более свободными.

Петр I прославился и тем, что велел боярам 
брить бороды, а кто не следовал указу, платил 
штраф. Кстати, за счет подобных санкций госу-
дарственная казна существенно пополнялась. Еще 
в моде были парики, и они отчасти выполняли 
функцию головного убора. Сам Петр I часто не 
надевал парик, но, когда замерзал, мог запросто 
снять кудри с первого подвернувшегося боярина.

Вот таким представили великого правителя 
в ростовском музее. Симпатичный получился 
образ. Ведь Петр был не только великим рефор-
матором, но и главным затейником придворных 
вечеров и душой компании.
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В Новочеркасске состоялся финал 13-го регионального чемпионата по волейболу 
среди женских команд первого дивизиона, в которой победила сборная Ростовской 
области, всухую обыгравшая противниц.

Финалу предшествовал групповой этап, в котором участвовали 20 команд изо всех 
уголков донского региона. По его итогам за победные и призовые медали боролись 
четыре сильнейшие команды: сборная Ростовской области (2006–2007 годов рожде-
ния), сборная Красного Сулина и Новочеркасска (2006–2007 годов рождения) и две 
ростовские команды – «Лидер» и «Дон».

После серии игр в финал вышли сборная Красного Сулина и Новочеркасска 
и сборная Ростовской области. Последняя одержала победу со счетом 3:0.

– Было огромное волнение, – рассказывает красносулинец, тренер спортив-
ной школы «Ника» Николай Маматченко. – Второе место – это, конечно, неплохо, 
но боролись за первое, ведь победа особенно ценна. Однако все пошло не по пла-
ну, лидеры команды не сыграли свою игру. Отсюда и «серебряный» результат.

Бронзу завоевала команда «Лидер» из донской столицы.
Автор: Сергей Беликов

ЗОЛОТО РОСТОВСКОЙ СБОРНОЙ
Со дня создания Всесоюзной пионерской организации 
им. Ленина прошло 100 лет. 19 мая участники первич-
ных отделений Российского движения школьников школ 
№№ 24, 31 и 92 открыли капсулу времени «Пионерам 
2022 года», которая была заложена советскими школьни-
ками перед Государственным академическим театром дра-
мы им. М. Горького 50 лет назад. Доставали капсулу те са-
мые бывшие пионеры Светлана Волкова и Евгений Липков.

«Все мы дети единой семьи – братской семьи советских 
народов, стремимся к одной великой цели – утверждать 
на Земле коммунизм», – сказано в послании, оставленном 
внутри. В наше время пионерской организации уже нет, 
но есть альтернатива – Российское движение школьников. 

В него могут вступить дети от восьми до 18 лет, а так-
же родители и педагоги. На территории Ростовской обла-
сти в каждом муниципалитете существует первичное отде-
ление РДШ. 

– В мае у нас принято подводить итоги и проводить различ-
ные акции. Например, 5 июня в парке им. Октябрьской рево-
люции будет проходить большой праздник, куда приглашают-
ся все участники из Ростовской области, – рассказала коорди-
натор проекта «Амбассадоры РДШ» Светлана Погоржальская.

В Российском движении школь-
ников существует несколько на-
правлений: военно-патриоти-
ческое, информационно-медий-
ное, гражданской активности и 
личностного развития. Активи-
сты Дона часто становятся участ-
никами образовательных про-
грамм во всероссийских детских 
центрах, таких как «Орленок», 
«Смена» и «Артек».

Автор: Надежда Айрумова

КАК ВСЕГДА ГОТОВЫ



БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

Не приехалиВолевая победа
Женская команда футболь-

ного клуба «Ростов» в южном 
дерби обыграла «Краснодар» со 
счетом 3:1.

Домашний матч для ростовчанок 
начался хуже не придумаешь: уже 
на девятой минуте мяч оказался в 
их воротах. Однако затем женская 
команда показала парням, как нуж-
но обыгрывать соседей.

На 16-й минуте Лиана Юхаева 
сравняла счет, не дав почувство-
вать гостьям вкус лидерства. 
Через 20 минут Инна Новикова 
перевернула ход тайма, выведя 
«Ростов» вперед. На перерыв 
команды ушли при счете 2:1 в 
пользу «желто-синих».

Второй тайм не был богат на 
голы. Единственный мяч на 88-й 
минуте забила ростовчанка Юлия 
Запотичная, избавив команду от 
нервной концовки. «Ростов» побе-
дил со счетом 3:1.

– Приятно, что выиграли, заби-
ли три мяча. Но содержание игры 
хромает, надо работать над реали-
зацией моментов на тренировках и 
прибавлять в каждом матче. Мой 
гол? Главное, что он помог команде 
одержать победу, – сказала после 
матча Лиана Юхаева.

Забронзовели
Представители Ростовской об-

ласти завоевали три бронзовые 
медали на международном тур-
нире по спортивной борьбе.

В турнире «Борцовская лига 
Поддубного» принимали участие 
около 600 спортсменов. Состяза-
лись они в разных стилях борьбы: 
вольной, греко-римской, а также в 
грэпплинге и панкратионе.

В греко-римской борьбе три 
представителя Ростовской обла-
сти заняли третьи места: Мавлуд 
Ризманов – в весовой категории до 
55 кг, Илья Ермоленко – в катего-
рии до 97 кг, Рафаэль Цицуашвили 
– до 130 кг.

Золотая пятёрка
Ростовские тхэквондисты 

завоевали 11 медалей на все-
российском турнире в Рязани. 
Донскую столицу представля-
ли спортсмены из СШОР-11, 
ДЮСШ-11, ДЮСШ-6 и клуба 
«Грандмастер».

Золотые медали завоевали пять 
спортсменов: Федор Гавриленко, 
Никита Ладыгин, Дмитрий Ере-
меев, Ирина Кандрина и Идар 
Машуков. Вторые места заняли 
Артем Шаповалов и Дмитрий Во-
лосников.

С бронзой вернутся домой Гиви 
Смоян, Кира Комарова, Артем Де-
ментьев и Даниил Тян.

На стадион  
с паспортом

Российский футбольный союз 
с первых матчей нового сезона 
планирует ввести на «Ростов 
Арене» систему Fan ID.

Директор по развитию РФС 
Максим Митрофанов в интервью 
журналисту «Чемпионата» Ан-
дрею Панкову заявил, что с начала 
нового сезона эту систему плани-
руют ввести на шести стадионах, 
принимавших матчи чемпионата 
мира, в том числе и в Ростове.

Потом по специальному графику 
будут подключать к этой системе 
и остальные стадионы. Другой 
информации о введении паспорта 
болельщика на российских аренах 
пока не поступало. Если систему 
введут, то оформить Fan ID можно 
будет на портале госуслуг.

   ФНЛ-2

Ростовский СКА не смог 
обыграть «Легион Динамо» 
и отстал от первого места 
на четыре очка.

После осечки в матче 
против «Биолога» СКА 
больше не имел права на 
ошибку. Гостевой матч 
против махачкалинского 
«Легион Динамо» ожидал-
ся непростым.

Хозяева поля открыли 
счет на 29-й минуте. СКА 
восстановил равновесие 
через девять минут: со 
штрафного забил Аслан 
Дышеков. Во втором тайме 
счет не изменился – 1:1.

– Сумбурно начали игру, 
я даже не знаю, с чем это 
связано, – сказал после 
матча главный тренер СКА 
Андрей Козлов. – В послед-
них играх мы теряли очки, 

«Динамо» убежало

  «Армейцы» почти потеряли шансы на повышение

в прошлой домашней игре 
с «Биологом» упустили два 
важных очка, и сегодня 
случилось то же самое... Ко-
манде, которая претендует 
на первое место в турнир-
ной таблице, непозволи-
тельно так играть.

Помочь землякам могла 
«Чайка», принимавшая 
дома махачкалинское «Ди-
намо». Но лидер турнира не 
упустил возможность уве-
личить отрыв от преследо-
вателей. После 90 игровых 
минут дагестанцы вели со 
счетом 2:0. В добавленное 
время Александр Хохлачев  
сократил отставание песча-
нокопцев, но на большее их 
не хватило – 1:2.

За два тура до финиша 
махачкалинское «Динамо» 
оторвалось от СКА на че-
тыре очка и практически 
обеспечило себе повыше-
ние в классе.
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   В прошлом сезоне «Ростов» занял четвертое место

   Виктор Понедельник провел  
за сборную СССР 29 матчей,  

в которых забил 20 голов

   МИНИ-ФУТБОЛ

Мини-футбольный клуб 
«Ростов» провел пер-
вый матч за третье ме-
сто в Высшей лиге про-
тив кемеровской команды 
«Сиб-Транзит».

После обидного вылета 
в полуфинале от ЛКС рос-
товчане, наверное, долго 
приходили в себя, так как 
судьба противостояния ре-
шилась в дополнительное 
время. И все же наши могут 
закончить сезон на мажор-
ной ноте: для этого нужно 
обыграть «Сиб-Транзит» 
и завоевать бронзовые ме-
дали. Мотивация у фут-
болистов «Ростова» была 
запредельной.

– Я знаю почти всех ребят 
«Сиб-Транзита» – это бое-
витые, хорошо бегающие и 
техничные игроки, – сказал 
перед матчем игрок «Рос-

За наградой в Сибирь

това» Юлиан Шамсутди-
нов. – Они могут исполнить 
любой момент, поэтому нас 
ждут два непростых матча. 
Думаю, что эта серия за 
бронзу будет боевой, насы-
щенной, бескомпромиссной 
и увлекательной для болель-
щиков обоих клубов.

Увлекательным первый 
матч назвать все же слож-
но, но уж нервным он точно 
получился. Болельщики, 
пришедшие в КСК «Экс-
пресс», должны были при-
нести с собой валидол – без 
него смотреть такие игры 
невозможно. К сожалению, 
на 32-й минуте мяч побы-
вал в воротах «Ростова» 
– отличился Хусаинов. Он 
оказался единственным, и 
гости из Кемерово одержа-
ли победу с минимальным 
перевесом – 1:0.

Но отчаиваться «Ростову» 
рано. Судьба медалей ре-
шится 27 мая в Кемерово.
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  ФУТБОЛ

Футбольный клуб «Ростов» 
в последнем матче сезона 
в гостях разгромно проиг-

рал московскому ЦСКА со счетом 
0:4 и занял девятое место в чем-
пионате России.

Для обеих команд этот матч не 
имел никакого значения с турнир-
ной точки зрения. Но ЦСКА в этот 
день провожал своих игроков-ле-
генд и выглядел более мотивиро-
ванным. Травмированный Алан 
Дзагоев отправился в фанатский 
сектор, где и попрощался с болель-
щиками. А решивший приостано-
вить карьеру Марио Фернандес 
вышел на поле в качестве капитана.

Именно российский бразилец на 

четвертой минуте вывел армейцев 
вперед. «Ростов» выглядел так, 
будто приехал не на матч против 
ЦСКА, а в отпуск. Через шесть ми-
нут в воротах ростовчан побывал 
еще один мяч – автогол записали 
на счет вратаря Егора Бабурина.

«Желто - синие» вы гл я дели 
аморф но. Команда не была похожа 
на себя и пропустила еще дважды. 
Голы на свой счет записали Иван 
Обляков и Игорь Дивеев. «Ростов» 
не стал портить праздник ЦСКА, 
в итоге крупно уступив со счетом 
0:4. В параллельном матче «Спар-
так» проиграл «Химкам» (1:2) и 
не смог опередить «желто-синих».

– По следующему сезону нет 
никакого понимания. Нечего го-
ворить, – сказал главный тренер 
«Ростова» Валерий Карпин после 

матча. – Выделять кого-то из мо-
лодых игроков не буду, у них были 
разные матчи. В 18–19 лет требо-
вать стабильности глупо, поэтому 
неудивительно, что в каких-то 
матчах было хорошо, а в каких-то 
– плохо. Главное, чтобы не было 
очень плохо в пяти-шести матчах, 
а то тогда получается, как сегодня...

Место Команда Матчи Очки

1 Зенит 30 65
2 Сочи 30 56
3 Динамо 30 53
4 Краснодар 30 50
5 ЦСКА 30 50
6 Локомотив 30 48
7 Ахмат 30 42
8 Крылья Советов 30 41
9 Ростов 30 38

10 Спартак 30 38
11 Нижний Новгород 30 33
12 Урал 30 33
13 Химки 30 32
14 Уфа 30 30
15 Рубин 30 29
16 Арсенал 30 23

Турнирная таблица

ЦСКА – «Ростов» – 4:0 (2:0)
ЦСКА: Акинфеев, Марио Фернандес (Магнуссон, 90), Щенников, Ди-
веев, Мухин (Ушаков, 74), Гбамен (Набабкин, 86), Медина, Бийол, Об-
ляков, Эджуке, Заболотный.
«Ростов»: Бабурин, Терентьев, Мухин, Сильянов, Осипенко, Меле-
хин (Фольмер, 61), Глебов, Тугарев (Мельников, 73), Полоз (Лангович, 
61), Комличенко (Нтумба Муамба, 82), Сухомлинов (Голенков, 61).
Голы: Марио Фернандес, 4 (1:0); Гбамен, 10 (2:0); Обляков, 52 (3:0); 
Дивеев, 87 (4:0).
Предупреждение: Марио Фернандес, 56.

22 мая исполнилось бы 85 лет  
легендарному нападающему  
Виктору Понедельнику.

Его носили на руках
Смело можно говорить, что 

главным футболистом Рос-
товской области навсегда 
стал Виктор Понедельник. 
Он без преувеличения 
вписал свое имя в исто-
рию мирового футбо-
ла и прославил родной 
Ростов-на-Дону в 1960 
году, забив золотой гол 
в финальном матче пер-
вого чемпионата Европы 
против Югославии.

Ходили легенды, что 
после победы на континен-
тальном первенстве ведущие 
европейские команды мечтали 
подписать контракты со многими 
советскими футболистами, но не могли 
заполучить их по политическим причинам.

Сам Понедельник никогда не рвался покидать род-
ной город. В начале 1960-х его насильно рекрутирова-
ли из СКА в московский ЦСКА. После новости о том, 
что нападающего хотят забрать в столицу, в Ростове 
начались настоящие демонстрации. В итоге любим-
ца донских болельщиков вернули обратно. Здесь его 
готовы были буквально носить на руках.

Бывший президент «Ростова» Александр Шикунов 
в интервью «Чемпионату» рассказал такую историю: 
«Однажды Понедельник вместе с командой отправил-
ся на товарищеский матч в Азов. После игры Виктор 
и несколько игроков сели в его «Волгу», но не успел 
он завести мотор, как почувствовал, что машина под-
нимается в воздух. Болельщики протащили машину с 
футболистами несколько метров, после чего опустили 
на землю. По словам Понедельника, это был самый 
большой испуг в его жизни».

Не только 
футболист

Понедельник не 
был, как говорит-
ся, региональным 
героем, его люби-
ли болельщики по 
всей стране, а со-
перники до сих пор 
отзываются о нем с 
уважением, отмечая 
не только игровые, 

но и человеческие ка-
чества.
После завершения 

карь еры Виктор Поне-
дельник стал работать жур-

налистом. В 1984-м он на 
шесть лет стал главным редакто-

ром одного из ведущих спортивных 
изданий «Футбол – Хоккей».

Ветеран «Спартака» Анзор Кавазашвили в интер-
вью RT так отзывался о Понедельнике: «Витька был 
очень образованный парень. Он хорошо знал язык, 
как будто работал учителем в школе. Не зря, когда 
закончил карьеру, пошел работать в еженедельник 
«Футбол – Хоккей». И самое главное, что, помимо 
статистики, в его статьях был очень научный подход».

После завершения карьеры Понедельник держал 
себя в форме. Говорят, что даже в 50 лет он не расте-
рял былого мастерства и мог попасть мячом в пере-
кладину даже в туфлях. О футболисте ходит много 
легенд. Каждый, кто его видел, готов рассказать свою 
историю о встрече.

Последние годы жизни Виктор Понедельник про-
вел в Москве. Умер он 5 декабря 2020 года на 84-м 
году жизни.

Человек-футбол

цитата

Сказать, что очень до-
волен, – ничего не ска-
зать. По ходу сезона нас 
покинули игроки разных 
позиций на поле. Исходя 
из тех реалий, которые 
сложились к марту, ре-
зультат превзошел  
все ожидания.
Валерий Карпин,  
главный тренер ФК 
«Ростов» о финальной 
части сезона

Фото: vk.com
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